
Подписки 
пушат  
через Думу
Онлайн-сервисы обяжут 
напоминать гражданам 
об оплате

До конца весенней сессии 
в  Госдуму внесут законопроект, 
по которому интернет-сервисы 
(онлайн-кинотеатры, музыкаль-
ные стриминги и т. д.) должны 
 будут уведомлять пользовате-
лей о планируемом списании 
средств за подписку с помощью 
push-уведомлений или элек-
тронных писем. Новые нормы 
разрабатывались год, и исходно 
предполагалось, что уведомле-
ния должны будут включать воз-
можность моментальной отпи-
ски. Из-за опасений индустрии, 
что механизм приведет к  оттоку 
подписчиков, законопроект 
смягчили, но даже его  новая 
 версия не устраивает участни-
ков рынка.

Источники „Ъ“ на IT-рынке рас-
сказали, что 9 марта в АНО «Цифро-
вая экономика» прошло совещание 
по законопроекту о регулировании 
уведомлений о платных подписках 
на интернет-сервисы (онлайн-ки-
нотеатры, музыкальный стриминг 
и т. д.), который разрабатывает де-
путат «Единой России» Антон Нем-
кин. На встрече присутствовали 
представители «Яндекса», ВТБ, «Сбе-
ра», «Центра стратегических разра-
боток» и самого депутата. По словам 
двух источников „Ъ“, по итогам ре-
шено внести законопроект в Госду-
му до конца весенней сессии. Эту 
информацию подтвердил „Ъ“ и сам 
господин Немкин.

Разработка документа о регули-
ровании уведомлений о платных 
подписках началась еще в 2022 
году. Тогда «Ведомости» писали, что 
планировалось внести правки в за-
кон о защите прав потребителей, 
обязав операторов интернет-серви-
сов за сутки направлять клиентам 
уведомление о планируемом спи-
сании оплаты ежемесячной подпи-
ски. В уведомлении должна была 
содержаться кнопка, позволяющая 
отказаться от подписки.

Теперь законопроект предпо-
лагает, что в уведомлении, ко-
торые операторы сервисов обя-
заны направлять подписчикам, 
вместо кнопки отказа будет ссылка 
на пользовательское соглашение 
и другая информация о подписке, 
говорит источник „Ъ“, знакомый 
с новой версией документа: «Изме-
нение было принципиальным для 
операторов интернет-сервисов».

Другой собеседник „Ъ“ отмечает, 
что обсуждение документа растя-
нулось на год, потому что он встре-
тил «серьезное противодействие 
бизнеса». Операторы сервисов, по-
ясняет он, опасались, что кноп-
ка отказа лишит компании «спя-
щих подписчиков» — клиентов, 
которые, например, оформили 
пробную подписку на месяц и за-
были от нее отказаться. В «Ростеле-
коме» (Wink), «Яндексе», «МегаФо-
не» (владеет онлайн-кинотеатром 
Start) и МТС (Kion) от комментари-
ев воздержались. В «Сбере» и ВТБ 
не ответили „Ъ“.
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У Стокгольма собственные счеты
По данным SIPRI, Россия продолжает терять долю на мировом оружейном рынке

США за последние пять лет еще 
больше нарастили свою долю 
в мировом экспорте вооруже-
ний, в то время как показате-
ли России вновь ухудшились. 
 Такие выводы  содержатся 
в докладе авторитетного 
Стокгольм ского международ-
ного института исследований 
проблем мира (SIPRI), который 
будет опубликован 13 марта. 
По словам экспертов, Россия 
экспортирует меньше оружия 
и поскольку оно сейчас  нужно 
ей самой, и потому что США 
 угрожают санкциями ее потен-
циальным клиентам.

В понедельник SIPRI предста-
вит новый доклад о мировой тор-
говле оружием („Ъ“ заранее ознако-
мился с документом). Он содержит 
данные по двум пятилетним пе-
риодам: 2013–2017 и 2018–2022 
годам. Россия во второй пятилет-
ке остается одним из крупнейших 
экспортеров вооружений, однако 
продолжает уступать конкурентам 
долю рынка. В сравнении с 2013–
2017 годами ее доля за период 
с 2018 по 2022 год уменьшилась 
на 6% — с 22% до 16%. Это можно на-
звать тенденцией: по сравнению 
с 2008–2012 годами доля России 
на мировом рынке вооружений 
в 2013–2017 годах тоже уменьши-
лась — на 4% (см. „Ъ“ от 12 марта 
2018 года). Итого — минус 10% рын-
ка за десять лет.

Лидером по продаже оружия 
остаются США, сумевшие, наобо-
рот, улучшить свои показатели. 
По подсчетам SIPRI, экспорт аме-
риканских вооружений увеличил-
ся на 14% за минувшую пятилет-
ку (по сравнению с предыдущей), 
и сегодня 40% мирового экспорта 
вооружений приходится на США.

В пятерку крупнейших экспор-
теров вооружений помимо США 
и России вошли Франция, Китай 
и Германия. В 2018–2022 годах 
на эти страны пришлось 76% миро-
вых продаж оружия. Всего в мире, 
по подсчетам SIPRI, вооружения 
экспортируют 63 страны.

В пятерку крупнейших импор-
теров оружия вошли Индия, Сау-
довская Аравия, Катар, Австралия 
и Китай. В 2018–2022 годах на эти 
страны пришлось 36% мировых за-
купок оружия. Покупали вооруже-
ния 167 государств. И хотя европей-
ские страны в топ-5 импортеров 
не вошли, по данным SIPRI, Европа 
как регион за минувшие пять лет 
импортировала значительно боль-
ше оружия (47%), чем за предыду-
щую пятилетку. Для европейских 

стран, входящих в НАТО, этот пока-
затель еще выше — 65%.

Отдельная главка в докладе по-
священа Украине. «Украина им-
портировала очень мало основ-
ных видов вооружений в период 
с момента обретения независимо-
сти в 1991 году до конца 2021 года. 
Это изменилось после ввода рос-
сийских войск на Украину в февра-
ле 2022 года, когда США и многие 
европейские государства нача-

ли направлять Украине большие 
объемы военной помощи,— от-
мечается в документе.— В резуль-
тате в 2022 году она стала третьим 
по величине импортером основ-
ных видов вооружений после Ката-
ра и Индии, а также заняла 14-е ме-
сто в рейтинге импортеров оружия 
за 2018–2022 годы».

В докладе подчеркивается, что 
текущие цифры еще не в полной 
мере отражают эффект от россий-
ской военной операции на Укра-
ине, поскольку, к примеру, евро-
пейские государства продолжают 
увеличивать заказы на поставки 
вооружений. «Война будет иметь 
значительные последствия для бу-

дущих отношений между экспор-
терами и импортерами оружия 
в глобальном масштабе»,— сказа-
но в обзоре.

Ключевыми импортерами рос-
сийского оружия в период с 2018 
по 2022 год стали Индия (31%), 
Китай (23%) и Египет (9,3%). Всего 
же Россия за минувшие пять лет, 
по подсчетам SIPRI, продала во-
оружения 47 странам. Эксперты 
стокгольмского института про-
гнозируют, что в ближайшие годы 
число покупателей российско-
го оружия и техники, как и объе-
мы продаж, уменьшатся. Поменя-
ется и первая тройка импортеров: 
Индия стала уже меньше заказы-

вать у России, чем в 2013–2017 го-
дах, Китай наращивает собствен-
ное производство основных видов 
вооружений, а Египет, как сказано 
в докладе, в 2022 году из-за давле-
ния США отменил крупный заказ 
на боевые самолеты. В докумен-
те не уточняется, о каких маши-
нах идет речь, но, видимо, об ис-
требителях Су-35, которые Египет 
законтрактовал в 2018 году. При 
этом в субботу стало известно, что 
партию Су-35 у России намерен ку-
пить Иран.

«Низкий объем незавершен-
ных поставок основных видов во-
оружений из России — боевых са-
молетов и вертолетов, военных 
кораблей, зенитных ракетных ком-
плексов, танков, бронированных 
транспортных средств, артилле-
рии — указывает на то, что ее экс-
порт вооружений, вероятно, про-
должит сокращаться в ближайшие 
годы»,— отмечается в докумен-
те. Как напоминают составители 
доклада, боевые самолеты и вер-
толеты входят в число основных 
статей российского экспорта воо-
ружений с 1992 года. В 2018–2022 
годах Россия поставила за рубеж 
в общей сложности 328 из них, что 
составило 40% российского экспор-
та вооружений за этот период. Од-
нако по состоянию на конец 2022 
года, как подсчитали в SIPRI, ожи-
дались поставки только 84 россий-
ских боевых самолетов и вертоле-
тов. По мнению экспертов SIPRI, 
конфликт на Украине, «вероятно, 
наложит дополнительные ограни-
чения на способность России экс-
портировать оружие, поскольку 
она, видимо, будет отдавать при-
оритет производству вооруже-
ний для своих вооруженных сил, 
а не для экспорта».

Они приводят и второй фак-
тор, который может негативно 
сказаться на экспорте вооруже-
ний из России: «Многосторонние 
санкции, включая широкомас-
штабные торговые ограничения, 
введенные против России, вку-
пе с давлением со стороны США 
и их союзников на государства, за-
интересованные в приобретении 
российского оружия, также будут 
препятствовать усилиям РФ по экс-
порту вооружений».

Отметим, впрочем, что далеко 
не вся информация о российских 
оружейных контрактах публикует-
ся, а статистика SIPRI формируется 
исключительно на основании дан-
ных из открытых источников.
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Если верить авторам 
доклада, экспорт 
российских вооружений 
за прошедшие десять 
лет снизился на 10%  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Подписной  
индекс 50060
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Авиапассажиры  
сравняли счет
Пассажиропоток в феврале  
не упал впервые за год

По данным „Ъ“, в феврале авиакомпа-
нии впервые за год не только не снизи-
ли пассажиропоток, но даже немного 
нарастили его. Тем не менее перевоз-
ки остаются примерно на 14% ниже, 
чем в феврале 2019 года. Некоторые 
эксперты ожидают сокращения пас-
сажиропотока после завершения го-
сударственных субсидий с апреля, 
но другие не видят для этого оснований 
с учетом неудовлетворенного спроса 
на полеты за рубеж.

Как стало известно „Ъ“, в феврале рос-
сийские авиакомпании перевезли более 
6,5 млн пассажиров, что почти на 50 тыс. че-
ловек превышает показатели февраля 2022 
года. Отставание от февраля 2019 года, когда 
на отрасль еще не влияла пандемия,— почти 
1 млн человек. Напомним, 24 февраля 2022 
года из-за начала боевых действий на Укра-
ине были закрыты 11 аэропортов юга РФ 
и уже в конце месяца перевозчики начали 
отменять рейсы в Европу.

Это первый месяц с начала боевых дей-
ствий, когда пассажиропоток не упал отно-
сительно низкой «восстановительной» базы 
2021 года. Прошлой весной перевозки упа-
ли на 20–30% в годовом выражении, летом — 
на 15–20%, к январю 2023 года снижение со-
кратилось до 10%.

Группа «Аэрофлот» в феврале 2022 года пе-
ревезла 2,9 млн пассажиров, что на 0,9 млн 
меньше, чем в феврале 2019 года. Сам «Аэроф-
лот» нарастил пассажиропоток на 21% к фев-
ралю 2022 года, до почти 1,5 млн человек, 
отставание от февраля 2019 года — 40%. Пас-
сажиропоток «Победы» упал на 17% к февра-
лю 2022 года, до 850 тыс. человек, рост к фев-
ралю 2019 года — 36%. «Россия» перевезла 
573 тыс. человек, прибавив 13% к прошлому 
году и почти нагнав результаты февраля 2019 
года. В «России» „Ъ“ сообщили, что результаты 
обусловлены ростом занятости кресел на вну-
тренних маршрутах на 11,3% и открытием 
«транспортных узлов» в Красноярске и Сочи. 
«Аэрофлот» и «Победа» не ответили „Ъ“.

Вторая по объемам перевозок — S7 — пе-
ревезла чуть более 1 млн человек, показав 
снижение на 9% к февралю 2022 года и рост 
на 40% к 2019 году (с 744 тыс.). Замыкающие 
топ-5 «Уральские авиалинии» выросли на 12% 
и 2% соответственно, до 525 тыс. человек.

Занятость кресел выросла год к году с 77% 
до 86,2%. Разбивки на международные и вну-
тренние линии в оперативной статистике 
нет. Но большая часть пассажиров приходит-
ся на перелеты по стране, о чем говорит и ди-
намика крупнейших аэропортов.

деловые новости — с9

Инвестируй,  
пока не началось
Инвесторы прошлого года спешно 
достраивали начатое в более спокойное время

Рост инвестиций на 4,6% в 2022 году, со-
гласно опубликованной сводке Росстата 
о годовых вложениях капитала, обеспе-
чен преимущественно промышленным 
строительством, оплаченным в сопо-
ставимых объемах государством и част-
ными небанковскими займами. Инве-
стиции в ВПК в этой статистике очень 
умеренны, нежилое строительство, хи-
мия, металлургия и транспорт — основ-
ные объекты опережающего инвестиро-
вания прошлого года, а географически 
объекты инвестирования чаще располо-
жены на юге РФ, на Урале и за Уралом, 
в инвестстатистике пока плохо виден пе-
реход активов из иностранной в россий-
скую собственность. Задачей экономи-
ки последних месяцев была, видимо, 
сверхбыстрая достройка того, что инве-
сторам точно надо было достроить при 
любых обстоятельствах.

Сводка Росстата «Инвестиции в нефинансо-
вые активы в 2022 году» — один из очень ожи-
даемых документов статведомства: только из 
него в деталях можно понять, как прогнозиро-
вавшийся почти весь прошлый год (что есте-
ственно в условиях военной операции РФ на 
Украине) масштабный инвестиционный спад 
постепенно превращался и превратился в уме-
ренный инвестиционный рост — по итогам 

года на 4,6%. Базовое предположение — инвес-
тиционный бум имеет происхождением толь-
ко госрасходы, в основном в военно-промыш-
ленный комплекс,— нуждается в серьезных 
уточнениях: картина в таблицах Росстата зна-
чительно сложнее и менее очевидна.

Напомним, что Росстат рассчитывает ин-
вестиции в нефинансовые активы только по 
кругу крупных и средних предприятий — го-
раздо более инертных в сравнении с дина-
мичным малым бизнесом, который быстрее 
реагирует на кризисные моменты, поэтому 
по итогу инвестиции в экономике РФ с их уче-
том, скорее всего, стагнировали или снизили-
сь, хотя, учитывая, что часть госинвестиций, 
в том числе прямо связанных с вложениями 
в военные сооружения и логистику, вряд ли 
отражаются в сводках Росстата, это нуждается 
в проверке. Тем не менее с точки зрения ви-
дов инвестиций наиболее выросшие вложе-
ния 2022 года — это вложения в нежилые зда-
ния и сооружения: доля вложений в машины 
и оборудование (предположительно, в силу 
санкций) снижалась, в жилье — практически 
не изменилась, а в компьютерное и коммуни-
кационное оборудование даже значимо упа-
ла. При этом ответ на вопрос, кто и из каких 
средств инвестировал, нетривиален. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 25,93

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
в 2022 году, сообщил в пятницу Росстат. Это на 12,6% меньше, чем было по результатам 2021 года 
(29,66 трлн руб., тогда показатель вырос сразу в 2,6 раза). В течение 2022 года темпы прироста финрезуль‑
тата постепенно сокращались, а начиная с сентября он ушел в минус относительно уровня сопоставимого 
периода 2021‑го. В сентябре размер убытков даже превысил размер прибыли, то есть экономика РФ 
в целом в измерении Росстата была убыточной. С октября месячное сальдо прибыли и убытков вновь стало 
положительным. Доля убыточных организаций в 2022 году выросла до 26,1% с 24,9% в 2021‑м.

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Конкуренты 
измельчали, 
но обозлились

Хотя состояние конкуренции 
на российском рынке и внушает не‑
который оптимизм, ее рост продол‑
жает замедляться, следует из дан‑
ных опроса малого бизнеса «Опо‑
рой России». В частности, сокра‑
щается число руководителей ком‑
паний, ИП и самозанятых, считаю‑
щих конкуренцию «очень или доста‑
точно сильной» (54,9% в 2023 году 
против 59,5% в 2020‑м). Об уси‑
лении конкуренции говорит чуть 
больше половины опрошенных — 
51,3% (против 59,1% в 2020‑м) — 
это в первую очередь предприни‑
матели, чей бизнес связан с тор‑
говлей, туризмом, здравоохранени‑
ем и транспортными услугами, где 
традиционно много представителей 
МСП. Этим объясняется и зафикси‑
рованное в результатах опроса уси‑

ление конкуренции внутри само‑
го сектора, отмечает исполнитель‑
ный директор «Опоры России» Ан‑
дрей Шубин: если раньше главным 
конкурентом для малых и средних 
предпринимателей считались круп‑
ные, то в этом году (из‑за сжатия 
рынков и освобождения ниш) в ка‑
честве конкурентов опрошенные 
одинаково часто называли крупный 
и малый бизнес.

По сравнению с 2020 годом 
уменьшилось и число предпринима‑
телей, полагающих, что конкурент‑
ная среда или политика госорганов 
по ее поддержанию ухудшается (см. 
график). Господин Шубин связыва‑
ет это «в большей степени» с изме‑
нением отношения бизнеса к рабо‑
те ФАС. В 2023 году показатели до‑
верия к порядку защиты прав пред‑
принимателей в антимонопольных 
органах выросли вдвое (с 27,7% 
в 2020 году до 56,7%), как, впро‑
чем, и обжалования действий со‑
трудников ФАС (с 24,6% до 51,5%). 
Отметим, отчасти это, видимо, объ‑
ясняется тем, что служба остает‑
ся едва ли не единственным про‑
конкурентным госорганом, в частно‑
сти, оппонируя Минфину в вопросе 
продления практики неконкурентных 
госзакупок у единственного постав‑
щика (подробнее см. „Ъ“ от 23 янва‑
ря и 23 сентября 2022 года).

Впрочем, некоторое улучше‑
ние конкурентной среды пока 
вряд ли можно считать значитель‑
ным, констатируют в «Опоре Рос‑
сии», объясняя это появлением но‑
вых барьеров для ведения бизне‑
са. В 2023 году в их перечень, кро‑
ме традиционных жалоб на высо‑
кие налоги (отметили 39,3% опро‑
шенных) и нестабильность законо‑
дательства (37,2%), добавились по‑
теря кадров (38,1%) и поставщи‑
ков (26,8%), разрывы логистических 
связей (16,2%), трудности с приоб‑
ретением зарубежных товаров, ус‑
луг и сырья (26,3%) и расчетов с за‑
рубежными контрагентами (9,4%).

Кристина Боровикова

ОЦЕНКА БИЗНЕСОМ КОНКУРЕНТНОЙ 
СРЕДЫ И ГОСПОЛИТИКИ
ИСТОЧНИК: «ОПОРА РОССИИ». 
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Инвестиции из банковских кредитов 2022 
года сократились (их доля в общем итоге 
упала на 1,3 п. п., до 9,7%), как и инвестиции 
из собственных средств (падение на 1,8 п. п., 
до 54,2%).

Рост инвестиций государства был, но пол‑
ностью спад инвестирования собственных 
средств он явно не покрыл — это рост на 1,9 
п. п., до 20,2% всех инвестиций 2022 года; мест‑
ные бюджеты вклада в рост госинвестиций 
почти не внесли. Зато внесли «заемные сред‑
ства других организаций»: они выросли с 4,5% 
в общем итоге до 5,4%, что примерно на треть 
обеспечило прирост инвестиций в целом. Как 
следует из другой таблицы Росстата — по фор‑
мам собственности инвесторов, в рост госин‑
вестиций вносили вклад госкомпании при‑
мерно наравне с федеральным бюджетом. 
Иностранные инвестиции сократились с 6,6% 
общих до 3,9%, несколько снизились вложе‑
ния совместных предприятий. Тем не менее 
статистический факт остается фактом: доля 
частных российских вложений в основной ка‑
питал в экономике РФ в 2022 году основная, 
и она выросла до 55,5% с прошлогодних 52,2%. 
Этим ростом частных вложений можно объяс‑
нить почти весь инвестиционный рост, при‑
чем, судя по всему, часть эффекта, пока пло‑
хо видимого,— это переход собственности 
от иностранных собственников к российским, 
сопровождаемый частным (небанковским) 
кредитованием покупателей. В 2023 году этот 
тренд должен быть виден отчетливее.

С отраслевой точки зрения точки роста 2022 
года — это транспорт, в основном сухопутный 

и наземный, профессиональная деятельность 
всех видов, склады и логистика, строитель‑
ство и оптовая торговля, виден также сильный 
рост инвестиций в химию и нефтехимию, ме‑
нее сильный — в металлургию и нефтегазодо‑
бычу. Все остальные отрасли так или иначе по‑
лучили в прошлом году инвестиций меньше, 
чем в 2021‑м, в целом по обработке ситуация 
более чем проблемна — там спад инвестиций 

составил 6,7% за год, в автопроме они сократи‑
лись более чем вдвое. В секторах с доминирова‑
нием государства инвестиционный рост есть, 
и он в сущности обычен — 0,5% год к году. В тео‑
рии «военные инвестиции» можно было бы ви‑
деть в графах «производство прочих транспорт‑
ных средств и оборудования», где Росстат тради‑
ционно дает данные и по ВПК, но там рост со‑
ставляет 2,3% год к году. В целом «военный ин‑

вестбум», если он есть,— это в основном рас‑
ходы на логистику и инвестиции, в статсвод‑
ках не отражающиеся. В принципе рост вложе‑
ний в ВПК можно было бы увидеть в буме вложе‑
ний в Уральском ФО (10% против спада на 0,2% 
в ЦФО) и росте ниже 5% везде, кроме ДВФО 
(10,8%) и СибФО (5,6%). Но в богатом на предпри‑
ятия ВПК Северо‑Западном ФО спад инвести‑
ций — 5%, а в Поволжье он невелик — рост 3,5%.

Пока из данных Росстата следует картина поч‑
ти ажиотажного промышленного строитель‑
ства 2022 года и на государственные, и на част‑
ные деньги. В случае с частными инвестициями 
главное, что приходится предполагать для объ‑
яснения,— собственники стремились (и стре‑
мятся сейчас) как можно быстрее достроить 
те промышленные комплексы, которые осно‑
вывались в «доковидное» и «довоенное» време‑
на: неопределенность велика, и лучше доделать 
все быстрее, чем через два‑три года, которые 
в прогнозный горизонт не укладываются со‑
всем. Общий график Росстата по инвестициям, 
да и примерно та же логика бюджетных расхо‑
дов 2022 года, показывает, что при сохранении 
трендов ни о каком настоящем инвестбуме в те‑
чение ближайших месяцев, несмотря на циф‑
ры, говорить не имеет смысла: скорее всего, бу‑
дет происходить медленное сокращение инве‑
стиций, в статсводках это, видимо, будет отра‑
жаться как снижение темпов роста инвестиций 
в 2023 году до 2–3% и в 2024‑м до 1–2% — пример‑
но до уровня «ковидного» 2020 года. Впрочем, 
финансовых проблем с инвестициями у компа‑
ний нет — скорее есть проблема с определени‑
ем общих перспектив развития, без понимания 
которых инвестировать непросто.

Дмитрий Бутрин

Инвестируй, пока не началось

Для привлечения партнеров и техноло-
гий из дружественных стран в России бу-
дут создаваться международные террито-
рии опережающего развития (МТОР). Соот-
ветствующий пакет законопроектов подго-
товлен Минвостокразвития. Новый режим 
предполагает существенные льготы, чем 
у обычных ТОР: обнуление на 20 лет нало-
гов на прибыль, имущество, землю и транс-
порт, а также применение не только рос-
сийского, но и зарубежного законодатель-
ства. Существенная особенность МТОР — 
резидентами этих территорий может быть 
налажен выпуск только высокотехнологич-
ной продукции по определяемому прави-
тельством перечню.

Минвостокразвития определилось с параме‑
трами новых преференциальных режимов — 
международных территорий опережающего раз‑
вития. Появление МТОР для привлечения пар‑
тнеров и технологий из дружественных стран 
было анонсировано в сентябре 2022 года на Вос‑
точном экономическом форуме. Как пояснял гла‑
ва Минвостокразвития Алексей Чекунков, созда‑

ние нового типа ТОР позволит упростить пере‑
мещение товаров и рабочей силы между друже‑
ственными странами, проводить расчеты в на‑
циональных валютах и обеспечить защиту ин‑
вестиций. Сообщалось, что идея МТОР обсуж‑
далась с Белоруссией, Казахстаном, Монголией, 
Китаем, Индией, Вьетнамом, с российской сторо‑
ны предложения представили Приморский и Ха‑
баровский края, Амурская область, Забайкалье 
и Еврейская автономная область.

Особенностью международных ТОР будет 
применение на их территории не только рос‑
сийского, но и зарубежного законодательства, 
в частности будут признаваться строительные 
и промышленные стандарты страны—постав‑
щика технологий.

Как следует из опубликованного пакета за‑
конопроектов, создаваться такие особые ТОР 
будут по решению правительства или на осно‑
вании международного договора. Резидентом 
МТОР может стать новая компания, которая 
планирует осуществить капвложения в объе‑
ме не менее 500 млн руб., как и в обычных ТОР. 
Деятельность в международных ТОР будет огра‑

ничена только выпуском высокотехнологич‑
ной продукции с высокой добавленной стои‑
мостью. Перечень продукции определит прави‑
тельство — вероятно, речь будет идти о критиче‑
ски значимых для России позициях. Оговарива‑
ется, что порядок ведения реестра резидентов, 
который также будет определен кабмином, мо‑
жет предусматривать закрытие публичного до‑
ступа к информации, для того чтобы защитить 
инвесторов от санкций.

Льготы для резидентов будут несколько 
шире, чем в обычных ТОР, послабления в кото‑
рых рассчитаны на десять лет. Объясняется это 
тем, что в «условиях ухудшения геополитиче‑
ской обстановки необходимо предусматривать 
новые меры поддержки» бизнеса. Выбранный 
преференциальный режим аналогичен дей‑
ствующему на Курильских островах (см. „Ъ“ от 2 
марта): на 20 лет резиденты будут освобождены 
от налогов на прибыль и имущество, на транс‑
порт и землю, на этот же срок планируется сни‑
зить тарифы страховых взносов с 30% до 7,6%.

Среди иных послаблений — возможность 
применения процедуры свободной таможен‑

ной зоны, предполагающей ввоз товаров без 
уплаты пошлин и налогов и без применения 
мер нетарифного регулирования, непримене‑
ние к резидентам закона о валютном контроле, 
а также возможность осуществлять госзакупки 
отдельных видов высокотехнологичных това‑
ров у резидента МТОР как у единственного по‑
ставщика.

К 2033 году в проекты на территории между‑
народных ТОР ожидается привлечение 30 млрд 
руб. инвестиций и создание 1 тыс. рабочих 
мест. Расчетный рост валового продукта регио‑
на, в котором будет расположена МТОР, может 
составлять 38,3 млрд руб. Как следует из финан‑
сово‑экономического обоснования к проектам, 
выпадающие доходы соцфондов за счет сниже‑
ния страховых взносов в условной МТОР (из рас‑
чета привлечения около 20 резидентов) составят 
0,65 млрд руб. в 2027–2033 годах (до 2027 года, 
как предполагается, проекты будут еще на инве‑
стиционной стадии). Возможные потери бюдже‑
тов в связи с налоговыми льготами в 2024–2033 
годах оценены в 8,45 млрд руб.

Евгения Крючкова

ТОР «Международная»
Минвостокразвития определило параметры нового преференциального режима

„Ъ“ ознакомился с экспертными оценка-
ми наиболее перспективного механизма 
правительства для стимулирования част-
ных инвестиций в экономику — соглаше-
ний о защите и поощрении капиталовло-
жений. После трансформации СЗПК в кон-
це 2022 года перезапустить инвестици-
онный бум в РФ пока не удалось, следует 
из данных Sherpa Group. Инвесторы мед-
леннее заключают новые соглашения, что 
объясняется как более тщательной про-
веркой крупных проектов, так и проблема-
ми из-за санкций и поиском импортозаме-
щающего оборудования. Между тем часть 
старых проектов — под угрозой срыва: ме-
ханизм не учитывал интересы и возможно-
сти регионов и оказался уязвим перед рез-
кими внешними шоками.

Перезапущенный в конце 2022 года меха‑
низм СЗПК пока так и не заработал в полную 
силу, следует из исследования Sherpa Group 
«СЗПК и инвестиции: поможет ли обновлен‑
ный инструмент их привлекать?». С конца 
2022 года на начало марта 2023‑го по новым 
правилам подписано лишь шесть соглаше‑
ний на 408 млрд руб., тогда как в 2020–2021 го‑

дах за тот же период подписано 25 соглашений 
на 895 млрд руб. Всего же за все четыре месяца 
работы первой версии СЗПК было заключено 
36 соглашений на 1,2 трлн руб. По мнению экс‑
пертов, замедление процесса может быть связа‑
но с более глубокой и долгой проверкой проек‑
тов со стороны ВЭБ.РФ, последствиями инвест‑
паузы, обусловленной более осторожным вы‑
бором инициатив для реализации и публич‑
ной, и частной стороной, а также более долгим 
поиском импортозамещающего оборудования, 
если оно необходимо.

Как пояснили „Ъ“ в Минэкономики, шесть 
последних новых соглашений подписаны в де‑
кабре 2022 года. Тогда после паузы в работе ме‑
ханизма инвесторы торопились массово за‑
ключить СЗПК, пока соглашения не устарели. 
«Теперь же работа продолжена в обычном ре‑
жиме, на рассмотрении находятся порядка 30 
заявок»,— добавляют в министерстве.

Напомним, после трансформации механизм 
СЗПК сохранил основную идею — включение 
в соглашения гарантий неизменности регуля‑
торных условий. Однако по мере роста бюджет‑
ных обязательств перед инвесторами баланс ин‑
тересов бизнеса и государства сместился в поль‑

зу последнего: были повышены требования 
по объему капвложений, разрешено заемное 
финансирование, ужесточен контроль за инве‑
стициями благодаря подключению компаний 
к налоговому мониторингу, а регионы получи‑
ли возможность давать отрицательные заклю‑
чения на проекты (см. „Ъ“ от 16 мая 2022 года).

В результате перезагрузки СЗПК удалось сфо‑
кусировать на более крупных проектах. В сред‑
нем новые соглашения почти на 90% масштаб‑
нее старых — 68 млрд руб. на один проект про‑
тив 36 млрд руб. в прежней версии, подсчитали 
в Sherpa Group. Новые соглашения заключали 
в основном для капиталоемких проектов в хи‑
мической и горнодобывающей промышлен‑
ности, тогда как два года назад почти 25% всех 
проектов относились к сельскому хозяйству 
и пищевой промышленности. Впрочем, круп‑
ные проекты более уязвимы к санкциям, пока‑
зал анализ старых СЗПК. К марту 2023 года уда‑
лось запустить более мелкие и быстрореализу‑
емые проекты по 11 соглашениям на 83,3 млрд 
руб. К относительно успешным эксперты при‑
числили 26 проектов на 804,6 млрд руб.— объ‑
екты по ним введены в эксплуатацию, близки 
к ней или строятся без очевидных проблем. Од‑

нако, по оценке Sherpa Group, десять проек‑
тов на 428,4 млрд руб.— в зоне риска реализа‑
ции и пересмотра условий из‑за санкций, при‑
ведших к ухудшению логистики и снижению 
спроса. Из них наиболее проблемные — пять 
проектов на 306,4 млрд руб. 

Например, запланированное в Карелии 
строительство целлюлозно‑бумажного комби‑
ната «Сегежа Запад» (178 млрд руб.) теперь ло‑
гичнее в восточной части страны с учетом ло‑
гистики и сложностей с поставками оборудо‑
вания. Впрочем, у части проектов проблемы 
не связаны с внешними ограничениями, а объ‑
ясняются меньшими гарантиями исходного ме‑
ханизма для государства. В частности, инвесто‑
ры заключали старые СЗПК, не учитывая ин‑
тересы и возможности регионов, в результате 
субъекты РФ отказываются от предложенных 
по СЗПК условий и ищут другие возможности 
запуска инвестпроектов. Кроме того, в отличие 
от концессионных соглашений СЗПК носит ме‑
нее обязывающий характер, поэтому подпи‑
санные соглашения не всегда означают при‑
влечение обещанных инвестиций, констати‑
руют эксперты.

Диана Галиева

Вложения не успевают за соглашениями
Изменения механизма СЗПК пока не привели к инвестбуму

В ожидании нарастающей неопределенности лучшей инвестстратегией 2022 года 
было «поскорее достроить начатое»  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Официальный портал о коронавирусе 
«Стопкоронавирус.рф» объявил, что при-
останавливает подсчет данных о коллек-
тивном иммунитете против COVID-19 
и числе вакцинированных. Решение при-
нято в том числе в связи с тем, что анти-
тела к COVID-19 обнаружены у многих 
людей, которые не делали прививку и не 
имели клинических проявлений болез-
ни. В Роспотребнадзоре объяснили „Ъ“, 
что ранее статистика использовалась 
в основном для планирования ограничи-
тельных мероприятий. В нынешних усло-
виях такая практика уже не нужна.

«В условиях динамичного появления но-
вых вариантов SARS-CoV-2, изменения кли-
нической картины и снижения тяжести тече-
ния заболевания» портал «Стопкоронавирус.
рф» приостанавливает подсчет данных о кол-
лективном иммунитете против новой коро-
навирусной инфекции и числе вакциниро-
ванных. Информация о числе людей, прошед-
ших вакцинацию, будет периодически публи-
коваться Минздравом России наравне с дан-
ными о вакцинации от гриппа. Таким обра-
зом, на официальном ресурсе остается лишь 
статистика о ежедневно выявляемых случаях, 
а также числе госпитализаций и количестве 
выздоровевших за последние сутки. 

Показатель уровня коллективного имму-
нитета против COVID-19 изначально рассчи-
тывался в соответствии с эпидемиолого-ма-
тематической моделью, учитывающей число 
переболевших и вакцинированных за опре-
деленный период времени лиц. Эта методика 
подсчета была актуальна, когда наблюдалось 
недостаточное количество переболевших 
и вакцинированных и стояла задача макси-
мально быстрого достижения коллективно-
го иммунитета от COVID-19, указано на сай-
те. Однако накопленные данные научных ис-
следований позволяют считать применение 
такого подхода для подсчета коллективного 
иммунитета «неактуальным». По данным ин-
формационного ресурса, за все время панде-
мии хотя бы один раз полную вакцинацию от 
коронавируса прошли 73 млн россиян. Вме-
сте с тем результаты скрининговых исследо-
ваний на антитела к COVID-19 говорят о том, 
что они были обнаружены и у многих из тех, 
кто не был вакцинирован и не имел клиниче-
ских проявлений COVID-19.

Замдиректора ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора, академик РАН Александр Го-
релов отмечает, что ранее знания о коллек-
тивном иммунитете использовались в основ-

ном для планирования ограничительных ме-
роприятий. В нынешних же условиях веде-
ние оперативной статистики в таком виде не 
требуется, так как достигнут определенный 
уровень коллективного иммунитета, поддер-
живаемый несколькими факторами. «Сре-
ди значимых факторов следует упомянуть 
сам масштаб распространения коронавиру-
са, прошедшие подъемы заболеваемости, вы-
сокую циркуляцию и заразность „омикрона“, 
а также массовую вакцинацию. Кроме того, 
мы видим, что само заболевание постепенно 
приобретает черты сезонной респираторной 
патологии»,— указывает господин Горелов.

Тяжесть течения коронавируса действи-
тельно постоянно снижалась. Штаммом, про-
воцирующим наиболее сложную клиниче-
скую картину, был «дельта». По его вине летом 

2021 года в России случилась третья волна ко-
ронавируса. Федеральный оперштаб тогда не 
публиковал данные о числе госпитализиро-
ванных, однако оценить ситуацию можно 
по статистике из Москвы, где традиционно 
самые высокие показатели в стране. Так, 15 
июня 2021 года в столице выявили 6805 но-
вых случаев заражения, а госпитализировали 
1705 пациентов — 25%. На смену «дельте» при-
шел более заразный, но менее агрессивный 
штамм «омикрон». Он вызвал несколько волн 
заболеваемости, когда число ежедневно вы-
являемых случаев достигало шестизначных 
чисел. Однако количество госпитализаций 
сократилось. Например, 3 февраля 2022 года 
в Москве выявили 26 904 новых случая CO-
VID, при этом госпитализировали 1622 чело-
века — 6%. Нынешний всплеск заболеваемо-
сти связан с многочисленными подварианта-
ми «омикрона», каждый из которых, судя по 
официальным данным, становится заразнее, 
но мягче предшественника.

Главврач московской горбольницы име-
ни Боткина Денис Гусев рассказал, что изме-
нился и портрет пациента с коронавирусом. 
По его словам, прежде в больницу в основ-
ном попадали люди в возрасте от 65 лет. Те-
перь госпитализация чаще требуется горо-
жанам старше 80 лет. При этом коронави-
рус — далеко не первоочередная пробле-
ма для этих пациентов. Как правило, им не-
обходимо комплексное лечение. Сам COV-
ID-19, по словам врача, теперь протекает го-
раздо легче. Чаще всего он характеризуется 
симптомами ОРЗ и поражением верхних ды-
хательных путей без развития пневмонии.

Решение официального портала не публи-
ковать некоторые данные говорит о том, что 
больше нет острой ситуации и вспышек, ко-
торые перегружали бы систему здравоохра-
нения, считает молекулярный биолог, науч-
ный сотрудник МГУ Сергей Харитонов. «Оче-
видно, разработаны понятные подходы, как 
работать с больными, вакцины, протоколы 

лечения, и поэтому эти данные стали менее 
актуальными»,— говорит господин Харито-
нов. Он, впрочем, не исключает и «других— 
возможно, административных— причин» 
прекращения публикации части данных. 
Инфекционист телемедицинского сервиса 
«Доктис» Елизавета Темник отмечает, что так 
и не были достигнуты целевые показатели 
вакцинации — более того, они продолжают 
падать. Отметим, последний раз о коллектив-
ном иммунитете сообщали в конце лета 2022 
года— тогда он составлял 7,4%. 

«Тем не менее иммунная прослойка уже 
значительна, в том числе и по так назы-
ваемому гибридному иммунитету, прио-
бретенному населением и после болезни, 
и в результате вакцинации. Это дает больше 
шансов, во-первых, и не передать другому, 
а во-вторых, легче перенести заражение но-
вым вариантом вируса»,— объясняет Елиза-
вета Темник. Впрочем, отмечает она, специ-
алисты наблюдают и противоположное яв-
ление — иммунный импринтинг или анти-
генный импринтинг: люди, которые пере-
болели старыми вариантами коронавируса 
(до «омикрона») или привились от них, име-
ют большие риски заболеть новыми. Про-
блема, по словам инфекциониста, возника-
ет при столкновении иммунной системы 
с новым вариантом вируса, похожим на пре-
дыдущий (например, при заражении «оми-
кроном»). Вместо создания новых B-клеток 
памяти иммунная система запускает ответ 
уже имеющихся B-клеток. В итоге антитела 
направлены против тех эпитопов (частей 
белков) вируса, которые идентичны у но-
вого и старого вариантов (например, у «аль-
фы» и «омикрона»). А новые антитела, кото-
рые более эффективно нейтрализуют но-
вый вариант, вырабатываются слабо. «Поэто-
му люди все равно должны относиться к ин-
фекции с осторожностью»,— предупреждает 
Елизавета Темник.

Сергей Харитонов полагает, что нелиш-
ним будет следить за сообщениями об из-
менениях симптомов коронавиурса: «Сей-
час в популяции циркулирует много разных 
вариантов. У них меняются какие-то детали, 
связанные с распространением, они чуть 
лучше — но не принципиально лучше — на-
чинают уходить от вакцин. А вот кардиналь-
но новые свойства — это то, что могло бы из-
менить ход пандемии». Впрочем, признает 
он, пока таких данных нет, и везде в мире си-
туация контролируемая.

Наталья Костарнова

Коронавирус ушел от иммунного ответа
«Стопкоронавирус.рф» останавливает подсчет вакцинированных россиян

Спустя почти полгода после присоеди-
нения к РФ четырех новых субъектов эти 
территории по-прежнему находятся вне 
рамок привычной региональной управ-
ленческой вертикали: они не включены 
в состав какого-либо федерального 
округа и не имеют собственного полпре-
да. Собеседники „Ъ“ говорят, что этот 
вопрос в повестке Кремля пока не стоит, 
потому что администрация президента 
управляет новыми регионами напря-
мую, а задача полпредов — координация 
работы местных подразделений феде-
ральных органов, которые в данном слу-
чае пока лишь формируются. Вопрос 
полпредства может быть решен после 
выборов в этих субъектах, а то и после 
фактического закрепления границ 
с  Украиной, предполагает эксперт.

О том, что вопрос объединения Донец-
кой и Луганской народных республик (ДНР 
и ЛНР), а также Запорожской и Херсонской 
областей в федеральный округ «давно на-
зрел», в конце февраля заявил спикер Госсо-
вета (парламента) Крыма, глава комиссии 
Совета законодателей по вопросам интегра-
ции новых субъектов в правовую систему РФ 
Владимир Константинов. «Затягивать с этим 
нет смысла. Во время наших последних по-
сещений Донецка, Луганска, Херсонской об-
ласти стало ясно, что интеграционные про-
цессы надо держать на контроле. Это вопро-
сы очень непростые, мы по судьбе Крыма хо-
рошо знаем»,— сказал господин Констан-
тинов, добавив, что в свое время создание 
Крымского федерального округа (КФО) по-
зволило «решать вопросы быстро, на месте».

Напомним, КФО был создан 21 марта 
2014 года — спустя три дня после подписа-
ния договора о вхождении Крыма и Севасто-
поля в состав РФ и одновременно с подписа-
нием соответствующего конституционного 
закона. Округ возглавил выходец из струк-
тур Мин обороны Олег Белавенцев, который 
проработал на посту полномочного предста-
вителя президента вплоть до упразднения 
КФО. 28 июля 2016 года Крым и Севастополь 
«в целях повышения эффективности орга-
нов государственной власти» вошли в состав 
Южного федерального округа. Тогда в адми-
нистрации президента (АП) объясняли этот 
шаг завершением «переходного периода» 
в процессе интеграции новых субъектов.

Накануне вхождения ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей в состав РФ (со-
ответствующие договоры были подписаны 
30 сентября 2022 года) «Ведомости» сообща-
ли, что КФО может быть воссоздан в расши-
ренном составе — помимо Крыма и Севасто-
поля в него якобы могут войти новые терри-
тории. Основным кандидатом на пост пол-
преда источники издания называли быв-
шего вице-премьера и экс-главу «Роскосмо-

са» Дмитрия Рогозина, объясняя, что в такой 
сложной ситуации руководить федеральным 
округом должен «политический тяжеловес». 
Однако после присоединения субъектов ни 
создания КФО, ни назначения господина Ро-
гозина полпредом не последовало.

Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков заявил 6 марта журналистам, что реше-
ний насчет вхождения новых субъектов в ка-
кой-либо федеральный округ в АП пока не 
принималось, хотя «различные варианты 
изучаются». «Своевременно будут прини-
маться решения в случае необходимости»,— 
заверил господин Песков.

Источники, близкие к руководству двух но-
вых субъектов, рассказали „Ъ“, что Кремль не 
доводил до местных властей решений на этот 
счет, поэтому никакой подготовительной ра-
боты с их стороны не ведется. «Администра-
ция президента взяла на себя функции феде-
рального округа и успешно с этим справля-
ется,— заявил „Ъ“ курирующий ЛНР депутат 
Госдумы Виктор Водолацкий.— Этот вопрос 
может быть актуален уже в процессе стабили-
зации, полного освобождения этих террито-
рий от националистов. Сейчас, как говорится, 
прямое управление АП». Аналогичной точки 
зрения придерживается и курирующий Хер-
сонскую область депутат Госдумы Игорь Кас-
тюкевич. «Один из основных путей интегра-
ции — это формирование законодательной 
структуры власти (области присоединились 
к РФ без действующих парламентов, их вы-
боры должны пройти 10 сентября.— „Ъ“). Ду-
маю, как все структуры будут сформированы, 
так и станет вопрос по федеральному окру-
гу»,— заявил господин Кастюкевич „Ъ“.

Два источника „Ъ“ в АП говорят, что во-
проса создания федерального округа пока 
нет в повестке Кремля. Один из них счита-
ет, что вряд ли этот вопрос встанет раньше 
проведения выборов на новых территориях, 
другой — что этого не произойдет до оконча-
ния специальной военной операции. «Все, 
кто рассуждает об этом вопросе, забывают 
о том, чем занимаются полпредства. Они 
нужны для координации работы подразде-
лений федеральных ведомств. А большинст-
во из них на новых территориях сейчас не 
работают»,— объясняет еще один источник 
„Ъ“, близкий к АП.

Политтехнолог Евгений Минченко пола-
гает, что вопрос федерального округа на но-
вых территориях неактуален для Кремля по 
очевидным причинам. «Там сейчас разво-
рачивается борьба. Думаю, все-таки когда 
уже зафиксируется как-то более или менее 
понятно линия разграничения, устаканят-
ся количество регионов и их реальные ад-
министративные границы, тогда уже будет 
иметь смысл создавать новый федеральный 
округ»,— поясняет эксперт.

Андрей Прах, Андрей Винокуров

Новые регионы  
не идут окружным путем
В федеральную административную вертикаль  
они пока включаются напрямую

Региональные избиркомы продолжают 
подавать заявки на участие в дистанци-
онном электронном голосовании (ДЭГ) 
в ходе осенних выборов. В 2020 году 
председатель Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова не исключала, что 
к президентской кампании-2024 рос-
сийская избирательная система может 
быть готова к проведению ДЭГ в масшта-
бах всей страны, однако применить его 
на «генеральной репетиции» 2023 года 
пока готовы лишь около четверти субъ-
ектов РФ. А некоторые, как выяснил „Ъ“, 
не проявляют такого желания, даже не-
смотря на успешный опыт онлайн-голо-
сования в недавнем прошлом.

Единый день голосования (ЕДГ) в 2023 
году станет крупнейшим за последнее вре-
мя по количеству избирательных кампаний 
и последним перед президентскими выбо-
рами-2024. В 25 субъектах изберут губернато-
ров (в том числе в 20 — на прямых выборах), 
в 20 — депутатов заксобраний, в 11 — депута-
тов административных центров. Всего кам-
пании этих уровней состоятся в 44 регионах, 
в 10 из них они пересекутся, а в Якутии и Ха-
касии пройдут на всех трех уровнях сразу.

Напомним, что в России действуют две 
платформы, через которые граждане могут 
голосовать электронно. Москва с 2019 года 
использует собственную систему ДЭГ, кото-
рую намерена применить и на осенних вы-
борах мэра. Заявку в ЦИК для этого столице 
отправлять не нужно. Вторая (федеральная) 
платформа разработана «Ростелекомом» сов-
местно с Минцифры и ЦИКом. Через нее го-
лосуют все остальные регионы, но желаю-
щие провести ДЭГ должны сначала подать 
заявки в ЦИК.

Впервые свою систему Центризбирком 
опробовал в экспериментальном порядке 
в 2020 году на довыборах в Госдуму в Кур-
ской и Ярославской областях. В 2021 году за-
явки от регионов принимались до 10 мар-
та, а в конце мая ЦИК отобрал для ДЭГ шесть 
регионов: оно прошло в Курской, Мурман-
ской, Нижегородской, Ростовской и Яро-
славской областях, а также в Севастополе. 

Наконец, в 2022 году ЦИК определился со 
списком в начале июня, а онлайн-голосова-
ние состоялось в семи регионах: Калинин-
градской, Калужской, Курской, Новгород-
ской, Псковской, Томской и Ярославской 
областях.

В 2023 году, по словам зампреда ЦИКа Ни-
колая Булаева, заявки на ДЭГ подали более 
20 регионов, в 10 из которых пройдут пря-
мые выборы губернаторов. Об этом он со-
общил 22 февраля на заседании Мосгориз-
биркома. „Ъ“ направил в ЦИК запрос о сро-
ках приема заявок на ДЭГ-2023 и об их точ-
ном количестве на данный момент, но отве-
та пока не получил.

По сведениям „Ъ“, заявки на проведение 
ДЭГ в ходе ЕДГ-2023 точно подали Воронеж-
ская, Иркутская, Нижегородская, Новоси-
бирская, Ульяновская и Ярославская обла-
сти. Правда, как пояснил „Ъ“ председатель 
избиркома Ульяновской области Юрий Ан-
дриенко, «как таковой заявки» они не пода-
вали, так как каждый регион просто сообща-
ет в ЦИК информацию о своих технических 
возможностях, о количестве избирателей, 
зарегистрированных на «Госуслугах», о глу-
бине охвата интернетом и об уровне готов-
ности системы ГАС «Выборы». Также жела-
ние использовать ДЭГ на губернаторских вы-
борах изъявила Московская область: о том, 
что 16 февраля Мособлизбирком решил 
«обратиться в ЦИК с ходатайством о приме-
нении ДЭГ», написал в своих соцсетях депу-
тат Мособлдумы от «Справедливой России» 
Игорь Чистюхин.

Заявки на проведение ДЭГ, по данным 
„Ъ“, подали также Хакасия и Чукотка. При 
этом возглавляющий Хакасию Валентин Ко-
новалов является членом КПРФ, которая тра-
диционно выступает против онлайн-голосо-
вания. Но председатель хакасского избирко-
ма Александр Чуманин обосновал решение 
подать заявку мнением избирателей. Он на-
помнил „Ъ“, что в январе 2023 года его ко-
миссия провела онлайн-опрос 1,3 тыс. жи-
телей региона, по итогам которого 52,1% ре-
спондентов заявили, что «склонны доверять 
дистанционному голосованию», и только 

28% «высказали определенные сомнения». 
По мнению господина Чуманина, у ДЭГ два 
«неоспоримых преимущества»: «Во-первых, 
благодаря своей простоте и доступности оно 
более комфортно для избирателей. Во-вто-
рых, ДЭГ позволяет учесть голоса тех изби-
рателей, которые постоянно проживают 
или во время голосования будут находить-
ся за пределами республики. Их мнение, не-
сомненно, сделает итоги выборов более ле-
гитимными».

В Омской области решение об исполь-
зовании ДЭГ на выборах губернатора «мо-
жет быть принято после назначения выбо-
ров, в июне 2023 года», сообщили „Ъ“ в об-
лизбиркоме, не уточнив, подана ли уже заяв-
ка в ЦИК. «Решение о проведении ДЭГ может 
быть принято с учетом готовности необходи-
мой „цифровой инфраструктуры“ (количест-
во активных учетных записей избирателей 
на портале „Госуслуги“, обеспеченность на-
селения доступом к сети интернет)»,— пояс-
нили в комиссии. По информации источни-
ка в самарском облизбиркоме, в этом реги-
оне тоже, «вероятно, будет электронное го-
лосование» на выборах губернатора. Кроме 
того, возможность применения ДЭГ все еще 
обсуждается в Башкирии, Забайкальском, 
Красноярском и Приморском краях, а также 
в Свердловской области и в Крыму.

Точно не готовы в этом году применять 
электронное голосование Амурская область, 
Бурятия, Камчатка, Хабаровский край, Яку-
тия. Кроме того, не хочет участвовать в ДЭГ 
Ростовская область, которая уже проводи-
ла его в 2021 году на выборах в Госдуму. «Не-
смотря на то что Ростовская область име-
ет позитивный опыт участия в ДЭГ, на вы-
борах в донской парламент регион возьмет 
тайм-аут в электронном голосовании. Все но-
вовведения должны внедряться постепенно. 
При условии распространения ДЭГ на все 
субъекты РФ данный вид голосования, без-
условно, будет использован в области, наря-
ду с иными формами голосования»,— сооб-
щили „Ъ“ в пресс-службе облизбиркома, не 
уточнив причины такого решения.

Елена Рожкова, корсеть „Ъ“

Генеральная электрепетиция
Провести онлайн-голосование на выборах-2023  
уже готовы более двадцати регионов

Количество вакцинирован ных  
россиян признано 
несущественным для текущей 
борьбы с коронавирусом

Его поздравляет председатель комитета Совета федерации 
по международным делам Григорий Карасин:
— Дорогой Юрий Викторович! Сердечно поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Вы — признанный профессионал высшего класса, поли-
тик и дипломат, посвятивший себя борьбе за интересы Родины. По-
сле десяти лет работы послом в Вашингтоне уже полтора десятиле-
тия Вы курируете сложнейший внешнеполитический блок в пра-
вительстве, а затем в администрации президента, пользуясь пол-
ным доверием главы нашего государства. Вы обладаете талантом 

собирать вокруг себя компетентных и увлеченных людей, объеди-
нять и направлять усилия коллектива на выполнение поставлен-
ных задач. Эрудиция, преданность делу и принципиальность сни-
скали Вам авторитет и уважение тех, кто трудится во внешнеполи-
тической сфере, кому доводится с Вами работать, общаться и дру-
жить. А еще Вы — человек с сильной харизмой и чувством юмора, 
спортсмен и душа дружеской компании. Так держать! Давнишний 
партнер по теннису, Григорий Карасин.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 76 лет  
помощнику президента РФ  
Юрию Ушакову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 13 марта 2023 №41/П   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, не-
смотря на возражения про-
куратуры, суд решил осво-
бодить условно-досрочно из 
мест лишения свободы быв-
шего гендиректора АО «Во-
ентелеком» Александра Да-
выдова. Четыре года и два 
месяца колонии за хищение 
около 1,4 млрд руб. бюджет-
ных средств при реализации 
заключенных с Миноборо-
ны контрактов осужден-
ный в особом порядке полу-
чил в октябре прошлого года, 
а уже в декабре подал хода-
тайство об УДО. К тому вре-
мени под стражей Александр 
Давыдов провел ровно поло-
вину назначенного наказа-
ния, и суд счел, что он дока-
зал свое исправление.

Подав вскоре после вынесе-
ния приговора ходатайство об 
условно-досрочном освобожде-
нии, бывший гендиректор «Во-
ентелекома» Александр Давыдов 
дожидался своей участи в рас-
положенном по соседству с Ба-
бушкинским райсудом столицы 
СИЗО-4 «Медведь». При рассмо-
трении его дела выяснилось, 
что единственным препятстви-
ем для выхода на свободу может 
оказаться позиция прокуратуры. 
Возражения представителя над-
зорного ведомства были связа-
ны с тем, что Александр Давыдов 
так и не возместил нанесенный 
государству ущерб. Правда, на-
значенный в дополнение к сро-
ку Мещанским райсудом штраф 
в размере 800 тыс. руб. осужден-
ный уже погасил. По всей види-
мости, это обстоятельство, так 
же как и позиция администра-
ции СИЗО, поддержавшей хо-

датайство осужденного об УДО, 
сыграли свою роль. Проанали-
зировав представленные мате-
риалы, судья Наталья Курышева 
пришла к выводу, что осужден-
ный Давыдов «принимал меры» 
и к возмещению вреда, нанесен-
ного государству, но сделать это-
го не смог «в силу объективных 
причин». Отметим, что заявлен-
ный Минобороны в ходе рас-
смотрения уголовного дела иск 

к экс-руководителю «Воентеле-
кома» Мещанский райсуд пере-
дал гражданскому судопроиз-
водству. Также по решению суда 
под арестом в данный момент 
остается многочисленное иму-
щество экс-гендиректора: квар-
тиры, дома, земельные участки, 
автомобили и несколько доро-
гих часов.

В итоге Бабушкинский 
райсуд пришел к выводу, что 

бывший руководитель «Во-
ентелекома» доказал свое ис-
правление и от отбытия даль-
нейшего наказания может быть 
освобожден. Впрочем, прокура-
тура решение суда первой ин-
станции опротестовала, подав 
апелляционное представление. 
На заседании в Мосгорсуде, на-
значенном на 14 марта, надзор-
ный орган намерен добивать-
ся дальнейшего исполнения 
Александром Давыдовым на-
значенного ему наказания.

Как уже рассказывал „Ъ“, 
свой срок господин Давыдов по-
лучил за мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Под уголовное пресле-
дование он попал в декабре 
2017 года после задержания 
и ареста его советника Дмит-
рия Семилетова и первого за-
местителя Олега Савицкого, 
а также гендиректора ООО «Эр-
СиАй» Татьяны Ильиной. Всем 
им СКР вменил в вину соуча-
стие в хищении около 1,4 млрд 
руб. в ходе реализации контрак-
тов, заключенных с Миноборо-
ны. Как установили следствие 
и суд, в 2013–2015 годах участ-
ники преступной группы орга-
низовали поставки заказчику 
вместо российских маршрути-
заторов дешевые китайские 
аналоги с переклеенными эти-
кетками.

Кроме того, руководите-
лям «Воентелекома» вменили 
в вину и мошеннические дейст-
вия при осуществлении автор-
ского надзора за спутниковой 
связью. На реализацию этого 
госконтракта из бюджета было 
выделено 249,5 млн руб., из ко-
торых 191,4 млн оказались по-

хищены. Правда, эти деньги 
«Воентелеком» в казну вернул 
добровольно.

Летом 2018 года все фигу-
ранты признали вину, заклю-
чили досудебные соглашения 
о сотрудничестве и оказались 
на свободе. При этом все они 
дали показания на других участ-
ников мошенничества, благо-
даря которым обвинения были 
предъявлены бывшим началь-
нику 1-го управления главного 
управления связи Миноборо-
ны генерал-майору Александ-
ру Оглоблину, выступавшему 
в качестве представителя гос-
заказчика при подписании до-
говоров с «Воентелекомом», 
начальнику управления зака-
зов по совершенствованию 
системы управления военно-
го ведомства полковнику Пав-
лу Кутахову и заместителю 
начальника Генштаба ВС РФ 
генерал-полковнику Халилу 
Арсланову. Последнего след-
ствие считает организатором 
мошенничества, в ходе кото-
рого стоимость заказываемого 
у «Воентелекома» оборудования 
завышалась на 25–50%. Полу-
ченные деньги, считает след-
ствие, участники преступной 
группы делили между собой.

Все участвовавшие в махина-
циях гражданские лица, а так-
же генерал Оглоблин уже осу-
ждены в особом порядке. Более 
того, двое из них уже успели 
выйти на свободу по УДО. Про-
цесс над остальными военны-
ми сейчас идет в 235-м гарни-
зонном военном суде Москвы. 
Стороны слушают доказатель-
ства обвинения.

Олег Рубникович

Половины срока хватило для исправления
Суд решил освободить условно-досрочно бывшего гендиректора «Воентелекома»

Как стало известно „Ъ“, ГСУ СКР по Москве завер-
шило расследование уголовного дела в отношении 
адвоката Юлии Лыги, советника командования од-
ной из столичных воинских частей Ольги Раслиной, 
ее мужа адвоката Виктора Раслина и двух их пред-
полагаемых сообщников. Фигуранты обвиняются 
в хищении 62,5 млн руб. из банковской ячейки от-
бывающего срок за взятку экс-полковника МВД Ев-
гения Кашматова. Отвергавшая ранее претензии 
следствия госпожа Лыга признала вину и заключи-
ла с прокуратурой досудебное соглашение. Ее по-
дельники настаивают на своей невиновности.

По данным источников „Ъ“, фигуранты этого уголов-
ного дела уже подписали протоколы о завершении след-
ственных действий и приступили к ознакомлению с по-
чти 30 томами материалов расследования. В его основу 
легли события, связанные с другим уголовным делом — 
в отношении бывшего сотрудника управления эконо-
мической безопасности и противодействия коррупции 
ГУ МВД по Москве полковника полиции Евгения Кашма-
това. Как ранее сообщал „Ъ“, господин Кашматов, по вер-
сии следствия, совместно со своим коллегой из главного 
управления собственной безопасности МВД полковни-
ком полиции Дмитрием Атаевым получили в несколь-
ко траншей 20 млн руб. от руководителя АО «Компания 
„ЭМК-Инжиниринг“» Андрея Чеснокова. Деньги вы-
плачивались за прекращение проверки по фактам не-
уплаты налогов (ст. 199 УК РФ) и преднамеренного бан-
кротства (ст. 196 УК РФ) компании. Посредником, по 
данным следствия, выступал бывший сотрудник пра-
воохранительных органов Тимур Дзусов. Полковники 
вину в получении взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) отрицали, но 
суд приговорил их к 11 годам колонии строгого режима 
и 100 млн руб. штрафа каждого.

В ходе этого расследования выяснилось, что в бан-
ковской ячейке одного из офисов Альфа-банка госпо-
дин Кашматов хранил €177 тыс., $629,6 тыс. и почти 
24 млн руб. На них сначала был наложен арест, а летом 
2021 года Королевский горсуд Московской области по 
иску прокуратуры конфисковал эти средства в поль-
зу государства. Однако, как следует из материалов рас-
следования, узнав о наличии крупной денежной сум-
мы в банковской ячейке Кашматова, злоумышленники 
предприняли несколько попыток завладеть ими. Сна-
чала, по данным следствия, это сделала адвокат поли-
цейского Маргарита Мартиросян, добыв поддельную 
доверенность на управление сейфом. Однако пред-
ставленные ею документы вызвали в банке сомнение, 
и в отношении нее было возбуждено уголовное дело по 
ст. 327 УК РФ (использование заведомо ложного доку-
мента). Отрицать свою вину юрист не стала и получила 
в особом порядке шесть месяцев ограничения свободы.

Следующую попытку, по материалам дела, предпри-
няла 37-летняя адвокат коллегии «Веселова и партне-
ры» Юлия Лыга. В отношении нее руководитель ГСУ 
СКР по Москве Андрей Стрижов возбудил 17 марта 2022 
года дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере). Кроме нее по делу проходят знако-
мые госпожи Лыги Сергей Котов и Михаил Нечаев, со-
ветник командования одной из столичных воинских 
частей Ольга Раслина и ее муж адвокат Виктор Раслин.

В ходе расследования было установлено, что адво-
кат Юлия Лыга со своими подельниками изготовила 
подложный договор займа от 8 сентября 2017 года меж-
ду Сергеем Котовым и Евгением Кашматовым, а также 
подложную расписку, согласно которой полковник 
якобы получил от господина Котова 80 млн руб. с обяза-
тельством вернуть их в течение трех лет. Однако своих 

обязательств офицер якобы не выполнил. С этой рас-
пиской Сергей Котов и обратился с иском в Зюзинский 
райсуд Москвы о взыскании долга с господина Каш-
матова, и в мае 2021 года тот вынес решение в поль-
зу заявителя. Кроме того, господин Котов получил ис-
полнительный лист для принудительного взыскания 
долга. Вместе с судебным приставом ГУФССП России 
по Москве Сергей Котов изъял денежные средства пол-
ковника, которые к тому моменту уже находились под 
арестом. После этого, говорится в деле, пристав конвер-
тировал валюту по курсу Сбербанка, в результате чего 
получил 62,5 млн руб., которые, по версии следствия, 
перечислил на различные счета, предоставленные го-
сподами Лыгой, Котовым, Нечаевым и супругами Рас-
лиными. В итоге злоумышленники своими действи-
ями, по версии следствия, причинили государству 
ущерб на указанную сумму. Пристав среди обвиняе-
мых не фигурирует, так как, по данным следствия, был 
введен злоумышленниками в заблуждение.

Отметим, что адвокат Лыга, по версии следствия, 
получив часть похищенных средств, чтобы отвести 
от себя подозрения, уже от имени Кашматова подала 
апелляционную жалобу в Мосгорсуд на решение Зю-
зинского суда. Рассмотреть ее, впрочем, не успели: 
саму госпожу Лыгу задержали оперативники ФСБ. Сле-
дует отметить, что следы похищенных денег Кашмато-
ва следствию пока так и не удалось найти.

Изначально госпожа Лыга категорически не призна-
вала свою вину, однако в итоге заключила с прокурату-
рой Москвы досудебное соглашение о сотрудничестве. 
Остальные фигуранты настаивают на своей невинов-
ности. Защита обвиняемых пока воздерживается от 
комментариев.

Юрий Сенаторов

Деньги полицейского дорого обошлись адвокату
Завершено дело о попытке хищения арестованных средств бывшего оперативника

Субъекты федерации смогут вводить собствен-
ные штрафы за неоплату проезда по региональ-
ным дорогам. Соответствующий законопроект 
внесло в Госдуму правительство РФ. Речь идет, 
в частности, о таких трассах, как Московский ско-
ростной диаметр, северный дублер Кутузовско-
го проспекта, Мытищинская хорда, Новолытка-
ринское шоссе, обход Хабаровска и т. д. Размер 
региональных санкций пока неизвестен. Штраф 
в 1,5–5 тыс. руб. останется на федеральных ма-
гистралях, находящихся в введении госкомпании 
«Автодор»,— М-1, М-4, ЦКАД, М-12 и прочих.

Внесенный в Госдуму правительственный законо-
проект (разрабатывался Минтрансом) содержит по-
правки к КоАП. Суть их сводится к тому, что действую-
щий штраф за проезд по платным дорогам — 1,5 тыс. 
руб. для легковых авто и 5 тыс. руб. для грузовиков 
и автобусов — будет взиматься только за проезд по 
федеральным платным дорогам (М-1, М-4, М-3, ЦКАД, 
М-12 и т. д.). За неоплату проезда по дорогам регио-
нального, межмуниципального и местного значения 
на нарушителей наложат санкции, которые обозна-
чат в региональном законодательстве. Размер новых 
штрафов на данный момент неизвестен. Однако их 
можно будет оплатить с 50-процентной скидкой в те-
чение 20 дней. Региональные власти смогут использо-
вать «средства фотовидеофиксации» при администри-
ровании правонарушений на своих дорогах, сказано 
в пояснительной записке. 

Напомним, статья 12.21.4, в которую вносятся изме-
нения, введена в КоАП в 2020 году. Норма понадоби-

лась для борьбы с нарушителями проезда по ЦКАД, где 
впервые в России была применена безбарьерная сис-
тема оплаты free-flow (на трассе нет шлагбаумов). Нару-
шения, связанные с неоплаченным проездом, на ЦКАД 
администрирует Ространснадзор. Аналогичная систе-
ма действует на трассе М-12 «Восток», участки которой 
в Московской и Владимирской областях уже открыты 
для движения. В сентябре власти обещают запустить 
ее от Москвы до Арзамаса, в конце года — до Казани.

Между тем за прошедшие три года в России нача-
ли появляться новые региональные платные дороги. 
К существовавшим ранее «платникам» в Псковской 
области и Санкт-Петербурге добавился Московский 
скоростной диаметр (МСД), работающий в платном 
режиме с января 2023 года для транзитных авто, 
и платный обход Хабаровска, открытый для движе-
ния в июле 2022 года. Сейчас на всех этих трассах при-
меняется штраф, предусмотренный КоАП РФ. К концу 
года мэрия Москвы обещает закончить строительство 
и открыть для движения северный дублер Кутузовско-
го проспекта и южный участок МСД — там тоже будет 
платный проезд. Московская область, в свою очередь, 
строит платные Мытищинскую хорду (старое назва-
ние трассы — Виноградово—Болтино—Тарасовка, ее 
откроют в 2024 году) и Новолыткаринское шоссе (2024 
год). В 2024 году власти обещают начать строительст-
во платного дублера Егорьевского шоссе. Если Госду-
ма примет правительственные поправки, Мосгорду-
ма и Мособлдума смогут принять законы о штрафах 
за неоплату проезда по этим дорогам. Глава комиссии 
по законодательству Мосгордумы Александр Семен-

ников ранее называл «логичным» установление штра-
фов за неоплаченный проезд по МСД именно в столич-
ном законодательстве.

«Анализ правоприменительной практики отража-
ет необходимость создания условий, позволяющих 
субъектам РФ устанавливать ответственность за неи-
сполнение обязанности по внесению платы за проезд 
по платным автодорогам регионального, межмуни-
ципального и местного значения, участкам таких до-
рог»,— говорится в пояснительной записке к поправ-
кам. Закон нужен также для «урегулирования вопроса» 
распределения собранных сумм от штрафов: сейчас 
деньги поступают в федеральный бюджет, с приняти-
ем местных законов средства будут наполнять регио-
нальные бюджеты.

Интересно, что в законопроекте правительства не 
упоминаются частные платные дороги: такой статус 
имеет Западный скоростной диаметр (ЗСД) в Санкт-Пе-
тербурге. По данным „Ъ“, если поправки примут 
в таком виде, заксобрание Санкт-Петербурга не сможет 
принять норму о штрафах для неплательщиков по ЗСД. 
На этой дороге, напомним, стоят шлагбаумы, однако 
фиксировались случаи, когда машины пристраивались 
вплотную к движущимся впереди авто при проезде че-
рез пункт взимания платы и проезжали бесплатно.

Правительственный законопроект направлен в дум-
ский комитет по госстроительству и законодательству. 
Когда он будет рассмотрен, неизвестно, предполагае-
мая дата вступления в силу поправок запланирована 
на 1 марта 2024 года.

Иван Буранов

Платные дороги наполняют новыми штрафами
Регионам разрешат самим определять,  
как наказывать неплательщиков на местных автотрассах

Суд решил, что Александр Давыдов заслужил  
досрочное освобождение  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

светская 
жизнь

И взлетим, и поплаваем
На прошлой неделе ваш корреспондент отправил-
ся в Дубай, чтобы оценить плотность светского дви-
жения скопившихся там состоятельных соотечест-
венников.

Новым Вавилоном Дубай не стесняется имено-
вать даже гид Louis Vuitton, вышедший буквально 
дней десять тому. Мне было любопытно проверить 
теорию о том, насколько нынешний Дубай может 
считаться новым Харбином, то есть насколько ве-
лико влияние русскоязычной диаспоры, резко уве-
личившейся за последний год. Разумеется, в празд-
новании 8 Марта, как в чистой женской слезе, это 
должно было отразиться. Незадолго до праздни-
ка тут закончилась ярмарка Art Dubai, к участию 
в которой, увы, не была допущена ни одна россий-
ская галерея. Говорят, против были международ-
ные спонсоры события (один немецкий автопро-
изводитель и один игристый производитель из 
французского региона Шампань). Впрочем, мно-
гие профессионалы совриска из Москвы реши-
ли не пропускать событие и отметили, что худо-
жественный уровень был очень приличный. В те 
же дни в отеле Bulgari состоялся ужин Desert Rose 
Натальи Водяновой и ее фонда «Обнаженные сер-
дца» — впрочем, о фонде и географии его работы 
говорилось не так много. Столы выкупили брен-
ды концерна LVMH и пригласили своих клиен-
ток, среди которых были и россиянки, но в явном 
меньшинстве. Организацией этого компактного, 
но эффектного события занималась продюсерская 

компания Berin Iglesias Art. В женский день они 
же давали свой традиционный вечер Big Art Festi-
val, который проходит в Монте-Карло, Куршевеле, 
Форте-деи-Марми и вообще везде, где достаточно 
русскоговорящих отдыхающих. В клубе The The-
ater выступали Мот и Леонид Агутин, среди гостей 
были замечены Михаил Кучмент, Алексей Василь-
чук, Николай Власенко, Виталий Корзун, Дмитрий 
Маргелов, Василий Вакуленко. Расчет организато-
ров был четким: выступлению Мота обрадовались 
молодые женщины, концерту Леонида Агутина — 
вообще все, но особенно — взрослые спутники мо-
лодых женщин. По атмосфере это напомнило клуб 
Cabaret Александра Соркина, несколько раз откры-
вавшийся в нулевых, где тратили деньги без счета. 
И все же Максим Берин утверждает, что на одной 
продаже столов и билетов, без партнеров и спонсо-
ров, выйти в плюс невозможно. Правда, на данном 
этапе развития фестиваля проблем с этим нет, так 
что он начал переговоры о выступлении Стинга.

Более неочевидную бизнес-модель демонстриру-
ет ночной клуб «Шале Березка», где 8 марта давала 
концерт Ольга Бузова. Туда регулярно привозят арти-
стов подороже, с более сложным и весомым райде-
ром. Однако зал очень небольшой, и хотя гости гуля-
ют как в последний раз, окупить такие выступления 
просто нереально. Восклицания «Всем шампанско-
го!», после которых с петардами и прочей пиротех-
никой в зал выносят бесконечные бутылки Dom 
Perignon, в «Березке» могут прозвучать не единожды 
за ночь. Поддержать выступление госпожи Бузовой 
зашли блогер Гусейн Гасанов, певицы Люся Чеботи-
на и Анастасия Сланевская. Артистка их очень тепло 
приветствовала. Любопытно, что ее выступление, 
включая общение с залом между песнями, с сутью 
Международного женского дня отлично сочеталось. 
Она призывала женщин верить в себя, добиваться 
всего самим — словом, транслировала эмпауэрмент. 
Женщины в это время флиртовали, курили кальян, 
шумно втягивали устриц, пересаживались с одних 
мужских колен на другие.

Вероятно, более благодарную аудиторию госпожа 
Бузова обнаружила бы на женском форуме We Con-
vention, проходившем в те же дни и организован-
ном Милой Семешкиной, основательницей обра-
зовательной платформы Lectera. Здесь выступили 
Татьяна Бакальчук, Рената Литвинова, Наталья Во-
дянова и интернациональный пул спикеров. Собст-
венно, кроме госпожи Литвиновой, выступали все 
на английском. Одна из спикеров отметила: «У ка-
ждой женщины есть история» — и вот ровно в таком 
духе все и происходило. Но нельзя не отметить: ког-
да так много голосов сливаются в хор, это действи-
тельно воодушевляет.

Всеобщим собранием русскоязычного дубайско-
го актива стал концерт иностранного агента Земфи-
ры. Из примерно 40 тысяч находящихся в Эмиратах 
русскоговорящих в зале собралось тысяч 15. Сюда 
пришли и те дамы, что делали селфи на фоне пою-
щего Агутина, и те, что курили кальян под песни 
Бузовой, и те, что слушали истории успеха других 
женщин, и те, что не имеют ничего общего с этим 
вавилонским суетливым Дубаем, обитающие в ти-
шине вилл в лучших районах города и в закрытых 
клубах, членство в которых не обеспечивают одни 
лишь деньги. Когда госпожа Рамазанова исполни-
ла свежую песню о любви к родине, зал выслушал 
ее одобрительно, но бесстрастно. Зато на финаль-
ной «Не взлетим, так поплаваем», в финале которой 
были произнесены необходимые слова о материа-
ле, произведенном иностранным агентом Земфи-
рой Талгатовной Рамазановой, катарсис был пол-
ным и всеобщим.

полная версия 
kommersant.ru/13378

Нельзя не отметить:  когда 
так много голосов  сливаются 
в хор,  это действительно 
 воодушевляет

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика
На китайском фронте 
бес перемен
Пекин обновил вертикаль власти 
эпохи Си

В Пекине завершает работу сес-
сия Всекитайского собрания на-
родных представителей, утвер-
дившая обновленный состав 
руководства страны. Первый 
в истории председатель КНР, пе-
реизбранный на третий пятилет-
ний срок, глава государства Си 
Цзиньпин будет работать с новой 
командой. Премьером Госсовета 
КНР вместо ушедшего Ли Кэцяна 
стал Ли Цян. Новые лица пришли 
на посты вице-премьеров и гла-
вы Минобороны. Таким образом, 
Китай представил модернизи-
рованную версию единоличной 
власти, в которой «кормчим XXI 
века» в условиях противостояния 
с США стал окруженный своими 
выдвиженцами Си Цзиньпин.

Стартовавшая 5 марта в Пекине 
1-я сессия Всекитайского собрания 
народных представителей (ВСНП) 
14-го созыва после недельного ма-
рафона подошла к финишу. Глав-
ное и вполне предсказуемое собы-
тие произошло на сессии ВСНП еще 
в пятницу, когда 2952 делегата в еди-
ном порыве переизбрали действу-
ющего главу государства Си Цзинь-
пина на должность председателя 
КНР на третий пятилетний срок. Си 
Цзиньпин был также переизбран 
председателем Центрального воен-
ного совета КНР. Таким образом, он 
стал первым в истории КНР лиде-
ром, избранным на третий срок.

Между тем накануне своего за-
крытия, которое пройдет в поне-
дельник, сессия ВСНП утвердила но-
вый состав правительства страны. 
Новым премьером Госсовета КНР, 
вторым лицом в иерархии китай-
ской власти, вместо ушедшего Ли 
Кэцяна, который возглавлял прави-
тельство два пятилетних срока, стал 
бывший секретарь парткома Шан-
хая 63-летний Ли Цян, возглавляв-
ший парторганизацию деловой сто-
лицы КНР последние пять лет.

Его ускоренное восхождение 
к вершине власти началось в ок-
тябре прошлого года на ХХ съезде 
Компартии Китая. Именно тогда Ли 
Цян, пользующийся особым довери-
ем председателя КНР Си Цзиньпи-
на и обладающий немалым опытом 
управления экономикой и развития 
новейших технологий, был избран 
в состав Постоянного комитета По-
литбюро ЦК КПК, после чего о нем 
заговорили как о будущем вероят-
ном преемнике Ли Кэцяна. Канди-
датуру Ли Цяна на пост главы прави-
тельства на сессии ВСНП выдвинул 
в субботу сам Си Цзиньпин.

О задачах своего правительства 
новый премьер Госсовета КНР объ-
явит на пресс-конференции в по-
недельник, после закрытия сессии 
ВСНП. Главными задачами ново-
го правительства КНР называют 
поддержание социальной стабиль-
ности, повышение уровня благо-
состояния и восстановление тем-
пов экономического роста после 
пандемии, несмотря на все более 
сложную внешнюю конъюнктуру, 
вызванную нарастающим противо-
стоянием с США.

Помимо нового премьера в состав 
правительства вошли четыре новых 
вице-премьера. Заместителями гла-
вы Госсовета КНР стали Дин Сюэсян, 
Хэ Лифэн, Чжан Гоцин и Лю Гочжун. 
Первого заместителя премьера Гос-
совета КНР Дин Сюэсяна называ-
ют доверенным лицом председате-
ля КНР Си Цзиньпина. Он начинал 
свою карьеру в Шанхае, где в 2007 
году на него и обратил внимание 
нынешний лидер страны, возглав-
лявший в то время в течение не-
скольких месяцев Шанхайский гор-
ком. В 2013 году, когда Си Цзиньпин 
впервые был избран председателем 
КНР, Дин Сюэсян переехал в Пекин 
и занял должность заместителя на-
чальника секретариата ЦК КПК. Кро-
ме того, он бессменно выполнял 
функции главы администрации Си 
Цзиньпина в течение почти десяти 
лет. На XX съезде КПК он был избран 
в Постоянный комитет Политбюро.

Весьма символично, что за время 
своей карьеры Дин Сюэсян провел 
с действующим председателем КНР 
намного больше времени, чем лю-
бое другое лицо из его окружения, 
не только работая с Си Цзиньпином 
в Пекине, но и сопровождая его в по-
ездках по стране и во время зарубеж-
ных визитов.

Особая миссия в кабинете пре-
мьера Госсовета Ли Цяна также бу-
дет возложена на вице-премьера Хэ 
Лифэна, который будет отвечать за 
устойчивость финансовой системы 
и вместе с премьером решать непро-
стую задачу обеспечения роста ВВП 
на фоне замедления темпов гло-
бальной экономики. Хэ Лифэну так-
же предстоит контролировать эко-
номические риски, в частности на 
рынке недвижимости, и развивать 
торгово-экономические связи Ки-

тая, в том числе в рамках инициати-
вы «Один пояс — один путь».

Как и Ли Цян и Дин Сюэсян, Хэ 
Лифэн входит в круг ближайшего 
окружения Си Цзиньпина, с кото-
рым он познакомился еще на заре 
своей карьеры госслужащего, в дале-
ком 1985 году, во время работы заме-
стителем главы финансового управ-
ления города Сямэня. На XX съезде 
КПК Хэ Лифэн, как и будущий премь-
ер Ли Цян, был введен в состав По-
литбюро ЦК КПК.

Кроме того, он регулярно участ-
вовал в официальных встречах Си 
Цзиньпина с зарубежными лиде-
рами. Так, Хэ Лифэн сопровождал 
главу КНР в его первом после пан-
демии зарубежном турне по Цент-
ральной Азии в сентябре прошлого 
года, а также на ноябрьском самми-
те G20 на Бали, где Си Цзиньпин про-
вел встречу с президентом США Джо 
Байденом, и в поездке Си Цзиньпи-
на в Саудовскую Аравию в декабре 
прошлого года.

Еще двумя «шанхайцами» в об-
новленных высших эшелонах влас-
ти стали бывший первый вице-пре-
мьер Госсовета Хань Чжэн, который 
был назначен заместителем предсе-
дателя КНР, и новый председатель 
Верховной народной прокурату-
ры КНР Ин Юн. Уроженец Шанхая 
Хань Чжэн, который начинал свою 
карьеру простым администратором 
склада, в 2003 году был назначен на 
пост мэра города, став самым моло-
дым градоначальником мегаполиса 
за последние полвека. Как ожидает-
ся, на посту заместителя председате-
ля КНР Хань Чжэн будет заниматься 
внешнеполитическими вопросами, 
учитывая опыт, полученный им на 
посту первого вице-премьера Госсо-
вета КНР, когда он курировал проект 
«Один пояс — один путь» и полити-
ку Пекина в отношении двух специ-
альных административных районов 
КНР — Гонконга и Макао.

Что касается нового председателя 
Верховной народной прокуратуры 
КНР Ин Юна, утвержденного в этой 
должности на сессии ВСНП в суббо-
ту, то он также имеет опыт работы 
мэром деловой столицы Китая. Кро-
ме того, Ин Юн ранее также занимал 
должность заместителя главы Шан-
хайского горкома КПК.

Обращает на себя внимание 
и произошедшая перестановка 
в руководстве китайского воен-
ного ведомства. Новым минист-
ром обороны КНР стал потомствен-
ный военный 65-летний генерал Ли 
Шанфу. В 2016–2017 годах Ли Шан-
фу занимал должность заместителя 
командующего Силами стратегиче-
ского обеспечения Народно-освобо-
дительной армии Китая, а в 2017–
2022 годах возглавлял департамент 
подготовки войск и снабжения 
Центрального военного совета Ки-
тая. В 2018 году Минфин США ввел 
санкции против генерала Ли Шан-
фу и возглавляемого им департамен-
та из-за военного сотрудничества 
с Россией. Как сообщили в Минфине 
США, санкции были введены из-за 
сделок по покупке Пекином россий-
ских самолетов и систем С-400.

«За минувшее десятилетие в Ки-
тае произошла значительная консо-
лидация власти в руках Си Цзинь-
пина, главенство Компартии над 
государством и обществом также 
стало более очевидным. Вместе с тем 
вернуть Китай во времена Мао Цзэ-
дуна невозможно уже потому, что 
китайское общество остается мно-
гоукладным и разнообразным, что 
служит разительным контрастом со 
временами коммун. Власти продол-
жают поддерживать частный бизнес, 
о котором в Китае в 1960–1970-х го-
дах и подумать было невозможно»,— 
прокомментировал происходящие 
в Китае перемены „Ъ“ замдиректо-
ра ИМЭМО РАН Александр Ломанов. 
По мнению эксперта, предстоящее 
десятилетие будет для Китая очень 
трудным, учитывая, что старая мо-
дель экономического развития 
уже исчерпана, дешевой рабочей 
силы и дармовых ресурсов больше 
нет, а внешняя среда — отношения 
с США и их союзниками — становит-
ся все более токсичной. «В этой ситу-
ации прежняя конструкция власти 
с ее борьбой группировок, которая 
со стороны выглядела как коллек-
тивное руководство, потеряла свою 
актуальность, не позволяя прини-
мать быстрые решения, оператив-
но реагируя на угрозы и вызовы. В то 
же время нынешняя модель прав-
ления Си Цзиньпина нацелена на 
обеспечение стабильности в услови-
ях внутренних и внешних трудно-
стей. Любые надежды на либерали-
зацию этой модели появятся лишь 
тогда, когда у Китая будет уверен-
ность в том, что тяжелый этап остал-
ся позади»,— резюмирует Александр 
Ломанов.

Сергей Строкань

Болезненный AUKUS
США, Британия и Австралия расскажут о своем новом военном союзе

Президент США и премьер-ми-
нистры Великобритании и Ав-
стралии 13 марта собираются 
обнародовать ключевые прин-
ципы и особенности трехсторон-
него оборонного союза AUKUS 
во время их встречи в Калифор-
нии. Как отмечают западные 
СМИ, планы альянса, предпо-
лагающие, в частности, постав-
ку атомных подводных лодок 
Австралии, окончательно закре-
пляют за Китаем статус предпо-
лагаемого противника всех трех 
стран. В Пекине такое их поведе-
ние считают «крайне безответ-
ственным». Между тем участие 
в оборонном союзе грозит Ав-
стралии большими проблемами 
в отношениях с Пекином, кото-
рые только-только начали вы-
правляться после трех лет торго-
вой войны.

В понедельник, 13 марта, пре-
зидент США Джо Байден, а также 
премьеры Великобритании и Ав-
стралии Риши Сунак и Энтони Алба-
низ встретятся в калифорнийском 
Сан-Диего, чтобы, помимо прочего, 
детализировать планы по поставке 
Канберре атомных подводных ло-
док. Заключенный 18 месяцев на-
зад союз AUKUS, в основе которо-
го лежит военная составляющая, 
вызвал особенно бурную реакцию 
у Франции и Китая. Но если Париж 
разгневался тогда из-за внезапно 
сорвавшегося контракта на строи-
тельство 12 подлодок для Австра-
лии и, кажется, за полтора года сми-
рился с участью проигравшего, то 
у Пекина военный союз трех стран 
по-прежнему вызывает полное от-
торжение. В Китае соглашение счи-
тают «крайне безответственным» 
и дестабилизирующим Индо-Тихо-
океанский регион.

Беспокойство Пекина неудиви-
тельно, поскольку, во-первых, три 
страны никогда не скрывали, про-
тив кого направлен союз, а во-вто-
рых, масла в огонь подливают СМИ, 
звучащие порой воинственнее офи-
циальных лиц в Вашингтоне, Лон-
доне и Канберре. Так, британская 
The Financial Times в преддверии 

знаковых переговоров в Сан-Диего 
написала, что последний раз США, 
Австралия и Великобритания объе-
динялись «для борьбы с агрессией 
в Тихом океане более 70 лет назад, 
когда эти три страны воевали про-
тив Японии». «Когда президент США 
Джо Байден встретится с премьера-
ми Великобритании и Австралии 
Риши Сунаком и Энтони Албанизом 
на военно-морской базе в Сан-Дие-
го в понедельник, они будут делать 
именно это (объединятся против аг-
рессии.— „Ъ“), подразумевая ново-
го потенциального врага: Китай»,— 
отметила газета.

Главный проект AUKUS на сегод-
няшний день — строительство для 
Австралии подлодок на атомном 
двигателе. Сейчас эта страна обла-
дает флотом из шести субмарин, ра-
ботающих на дизель-электрических 
двигателях. После появления у нее 
атомных подлодок она пополнит 
короткий список стран, обладаю-
щих подводными средствами тако-
го класса. Пока в этот список входят 
США, Великобритания, Франция, 
Китай, Индия и Россия. Строить-
ся подлодки, за основу которых 
будет взята британская субмари-
на класса Astute, будут в Аделаиде, 
на юге Австралии, под чутким тех-
нологическим руководством США 
и Великобритании. Первые атом-
ные подлодки будут введены в экс-
плуатацию ближе к 2040 году. До 
того момента, чтобы заполнить вре-
менной пробел, Канберра плани-
рует закупить у США порядка пяти 
подлодок класса Virginia, которые 
тоже еще должны быть построены.

По независимым оценкам, соглас-
но The Financial Times, строитель-
ство и поставки по меньшей мере 
восьми подлодок в течение 30 лет 
обойдутся Австралии в $125 млрд.

Помимо этого, пакт AUKUS по-
дразумевает обмен информацией 
и технологиями между тремя стра-
нами в различных областях — от 
разведки и квантовых технологий 
до гиперзвукового оружия. При 
этом остаются вопросы, как именно 
будет функционировать подобный 
союз, поскольку в некоторых облас-

тях предполагаемого сотрудничест-
ва, США, например, запрещено де-
литься информацией с гражданами 
других государств, пусть и союзных. 
Схожая проблема возникает и в во-
просе строительства атомных суб-
марин. По мнению Китая, переда-
ча подлодок с атомным реактором 
Австралии — неядерной державе — 
станет нарушением Договора о не-
распространении ядерного оружия.

Подписанты AUKUS, правда, уве-
ряют, что беспокоиться не о чем — 
все реакторы будут поставляться 
«сваренными, экранированными 
и герметично закрытыми», сообща-
ет газета The Guardian.

В преддверии встречи активнее 
всех ее комментировал премьер 
Британии Риши Сунак. Отправляясь 
в США, он заявил, что «глобальные 
альянсы», такие как AUKUS,— «ве-
личайший источник силы и без-
опасности». Подобные союзы, по 
его словам, укрепляют связи между 
ближайшими союзниками, обеспе-
чивают их безопасность и создают 
экономические преимущества. Го-
сподин Сунак, который впервые по-
сещает Штаты в качестве премьера 
Соединенного Королевства, также 
намерен в ближайшие дни презен-
товать новый комплексный обзор 
обороны и внешней политики Ве-
ликобритании, который был обнов-
лен после ввода российских войск 
на территорию Украины 24 фев-
раля 2022 года. В нем, в частности, 
будет отмечено «все более вызыва-
ющее беспокойство поведение» Ки-
тая под руководством председателя 
Си Цзиньпина, «серьезные риски», 
создаваемые Россией, а также «ги-
бридные угрозы» экономике и энер-
гетической безопасности.

Между тем для Австралии, ко-
торая публично также выражает 
радость от столь тесного сближе-
ния с главными союзниками, AU-
KUS может обернуться серьезными 
проблемами. Как отметила газета 
The Washington Post, три года ав-
стралийско-китайские отношения 
штормило из-за ввода различных 
торговых пошлин, однако сейчас 
страны наконец-то начали нала-

живать постоянный диалог меж-
ду должностными лицами разно-
го уровня. Например, в ближайшее 
время в Пекин планирует поехать 
министр торговли Австралии Дон 
Фаррелл. «Почти во всех аспектах, 
где у нас были торговые блокиров-
ки или споры, похоже, достигнут 
прогресс. Моя задача — превратить 
эти обсуждения в практические ре-
зультаты для австралийского бизне-
са»,— недавно хвастался господин 
Фаррелл.

Тем не менее, подчеркивает The 
Washington Post, когда бизнес-
мены обеих стран «размечтались 
о возвращении к бурной торгов-
ле десятилетней давности, сбли-
жение сталкивается с препятстви-
ем на этом пути — или, скорее, на 
море». «AUKUS маячит на горизон-
те, и, что бы ни случилось, Пекину 
это не понравится. Это наложит не-
которые ограничения на степень 
сближения Австралии и Китая»,— 
считает исполнительный дирек-
тор исследовательского институ-
та Lowy в Сиднее Майкл Фуллилав. 
По мнению издания, для демокра-
та Джо Байдена вовлечение в союз 
Австралии крайне важно для его по-
литики противостояния Китаю, ко-
торую он унаследовал от прежней 
республиканской администрации 
Дональда Трампа. Зато Канберра 
оказалась в незавидном положе-
нии: на одной чаше весов — силь-
нейший союзник, на другой — 
крупнейший торговый партнер. 
Причем принципиальное согласие 
создать AUKUS было достигнуто 
в 2021 году в разгар торговой войны 
Пекина и Канберры. Сейчас ситуа-
ция изменилась, но отказаться от 
военного союза с американцами 
и британцами австралийцам уже 
не с руки. «Это станет задачей внеш-
ней политики Австралии на годы: 
пытаться гарантировать нашу без-
опасность, увеличивая наши воз-
можности за счет усиления наших 
старых альянсов, и в то же время 
стремиться сотрудничать с Китаем, 
когда это возможно»,— отметил го-
сподин Фуллилав.

Алексей Забродин

Март, март левой!
Молдавский протест закончился объявлением победы над Москвой

В Кишиневе в воскресенье про-
тестовали противники президен-
та Майи Санду. Тысячи людей 
вышли в центр молдавской сто-
лицы по призыву оппозиционной 
партии «Шор», чтобы потребо-
вать отставки всех и компенса-
ции счетов за энергоносители за 
три зимних месяца. Пожелания 
были проигнорированы, при этом 
власти страны отчитались о том, 
что они успешно сорвали россий-
ский план дестабилизации.

В Кишиневе 12 марта прошла ак-
ция протеста, в очередной раз орга-
низованная оппозиционной парти-
ей «Шор» беглого бизнесмена Илана 
Шора. Сам политик с 2019 года жи-
вет в Израиле, поскольку на родине 
гарантированно окажется за решет-
кой за соучастие в незаконной схе-
ме вывода из страны $1 млрд в 2014 
году. Протестами он руководит уда-
ленно. На месте же всю организаци-
онную работу курирует зампред пар-
тии «Шор» Марина Таубер. В белом 
пальто с мегафоном она и на этот раз 

вела протестующих по центрально-
му проспекту Кишинева к главной 
площади молдавской столицы.

На этот раз протест, организо-
ванный «шоровцами», проходил 
в совершенно ином контексте, чем 
в прошлом году и даже в начале ны-
нешнего. Месяц назад президент 
страны Майя Санду обвинила Мо-
скву в подготовке свержения мол-
давской власти. Соответствующий 
якобы перехваченный план колле-
гам в Молдавии передали украин-
ские спецслужбы.

После этого молдавские силови-
ки стали с усиленным вниманием 
относиться ко всем, кто пытается пе-
ресечь границу республики. Участи-
лись случаи отказа во въезде гражда-
нам иностранных государств. Перед 
воскресной акцией власти предупре-
дили: на ней возможны провокации. 
А непосредственно в день начала ми-
тинга глава полиции Кишинева Вио-
рел Чернэуцяну заявил на брифинге, 
что российские спецслужбы наме-
рены дестабилизировать ситуацию 

в стране, что молдавские силовики 
установили координаторов из Рос-
сии, которые готовили группы для 
провокаций.

На фоне этих заявлений молдав-
ские полицейские 12 марта действо-
вали жестче, чем обычно. Из целого 
ряда городов не позволили выехать 
автобусам с протестующими, кото-
рые направлялись в Кишинев. Уже 
на самой акции произошло несколь-
ко стычек с силовиками, и больше 50 
человек были задержаны. На митин-
ге протестующие приняли резолю-
цию, в которой потребовали от пра-
вительства страны оплатить всем 
гражданам счета на энергоносители 
за три зимних месяца.

В кабинете министров на это тре-
бование ничего не ответили. Между 
тем протест прокомментировал ге-
неральный секретарь администра-
ции президента Молдавии Андрей 
Спыну. В своем Telegram-канале он 
написал: «Чтобы было понятно: то, 
что происходило в центре столи-
цы,— это не протест. Нужно пря-

мо сказать: это была неудачная по-
пытка России дестабилизировать 
 Молдову».

Глава МВД Молдавии Анна Ревен-
ко также заявила, что ее подчинен-
ные работают, чтобы предотвратить 
попытки пошатнуть молдавскую ста-
бильность и демократию. «МВД не 
позволит преступникам и предате-
лям прикрывать насилие своим пра-
вом на протест. Тех, кто под любым 
предлогом нарушает закон, ждет от-
вет перед следственными органами. 
Предателей нашей страны я преду-
преждаю, что они скоро предстанут 
перед судом независимо от того, 
сколько денег и помощи они полу-
чают для разрушения нашей стра-
ны»,— заявила госпожа Ревенко, не 
называя имен.

Впрочем, эти имена известны. 
Президент Майя Санду ранее прямо 
заявила, что инструментом Москвы 
в Молдавии является партия «Шор», 
которую она назвала «преступной 
группировкой».

Владимир Соловьев

У Стокгольма собственные счеты
По оценке директора российско-

го Центра анализа стратегий и тех-
нологий, издателя журнала «Экс-
порт вооружений» Руслана Пухова, 
российская доля на мировом рын-
ке торговли оружием действитель-
но падает. «Причем как относитель-
ная, так и абсолютная»,— уточняет 
эксперт. Основными бенефициара-
ми разогрева рынка вооружений на 
фоне конфликта вокруг Украины яв-
ляются, по его словам, американцы, 
в меньшей степени — европейцы: 
Франция, Италия, Бельгия, Поль-
ша. «И очень сильно,  особенно в про-
центном соотношении, на этом на-
грелись так  называемые новые 
поставщики — Турция и  Южная Ко-
рея»,— отмечает он.

Руслан Пухов согласен с двумя 
приведенными SIPRI причинами, по 
которым доля России на рынке воо-
ружений падает. Первая — это рез-
ко возросшие на фоне операции на 
Украине потребности самой России 
в вооружениях и технике. Вторая — 
это беспрецедентное санкционное 
давление США на Россию и на потен-
циальных покупателей российского 
оружия. В то же время он приводит 
и третью причину, которая может 
оказывать негативное влияние на 

экспорт российских вооружений,— 
имиджевые потери России. «В отли-
чие от ситуации с Грузией в 2008 году 
или Сирией в 2015 году, сейчас Рос-
сия выглядит если не слабой, то точ-

но не крутой, что негативно сказыва-
ется на предпочтениях покупателей 
в ряде стран»,— уточняет эксперт.

Агентство ТАСС со ссылкой на 
Федеральную службу по военно-тех-

ническому сотрудничеству (ФСВТС) 
24 февраля сообщило, что Россия 
осуществляет поставки продукции 
военного назначения в более чем 
50 стран. «В целом, несмотря на по-
пытки давления и дискредитации, 
спрос на российскую продукцию 
военного назначения не снижает-
ся, портфель заказов находится на 
достаточно высоком уровне, что 
свидетельствует об устойчивости 
и эффективности системы ВТС Рос-
сийской  Федерации»,— заявили 
журналистам в ФСВТС.

По словам собеседников ТАСС 
в ведомстве, «западные санкции 
усложнили условия сотрудничест-
ва, но не остановили его». «К тому 
же мы уже довольно давно рабо-
таем в условиях антироссийской 
истерии и ужесточения санкцион-
ного режима, а потому отечествен-
ная система ВТС адаптировалась 
ко всем новым проявлениям не-
добросовестной конкуренции»,— 
заверили в ФСВТС. При этом там 
добавили, что «специальная во-
енная операция усилила интерес 
иностранных заказчиков к неко-
торым видам продукции военно-
го  назначения,  которые использу-
ются  российскими вооруженными 
 силами».

Елена Черненко

КРУПНЕЙШИЕ ПОСТАВЩИКИ ОРУЖИЯ 
И ИХ ОСНОВНЫЕ СТРАНЫ-КЛИЕНТЫ   ИСТОЧНИК: SIPRI.
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Nikkei 225 28143,97 (–479,18)
РТС 942,75 (–8,17)
FTSE 100 7748,35 (–131,63)

DAX 15427,97 (–205,24)
DJIA 31909,64 (–345,22)
NASDAQ Composite 11138,89 (–199,46)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.03.23
Австралийский доллар 50,1132
Английский фунт 90,3086
Белорусский рубль 26,6758
Гонконгский доллар* 96,9248

Дирхам ОАЭ 20,6770
Доллар США 75,9406
Евро 80,4009
Индийская рупия** 92,3129

Казахский тенге** 17,2154
Канадский доллар 55,0693
Китайский юань 10,8995
СДР 100,6851

Сингапурский доллар 56,0117
Турецкая лира* 40,0816
Украинская гривна* 20,5624
Шведская крона* 70,5394

Швейцарский франк 81,6478
Японская иена** 55,8757
*За 10. **За 100. 

Continental подкатили покупателя
Активами шинной компании интересуется S8 Capital

S8 Capital Армена Саркисяна 
хочет приобрести активы не-
мецкой Continental в России, 
включая завод по выпуску 
шин в Калуге. Инвестор уже 
стал собственником завода, 
выпус кавшего в России лифты 
Otis. В Continental сообщали, 
что находятся на продвинутой 
стадии переговоров об  уходе 
из РФ.  Армен Саркисян фигу-
рировал в СМИ как партнер 
основателя автодилера «Ави-
лон» Александ ра Варшавско-
го. Сейчас дилер в процессе 
покупки другого  калужского 
актива в автопроме, завода 
 Volkswagen.

S8 Capital хочет приобрести рос-
сийские активы Continental, в част-
ности завод в Калуге, сообщили два 
собеседника „Ъ“, знакомых с ходом 
сделки. Гендиректор Continental Ни-
колай Сетцер 8 марта говорил, что 
компания обсуждает продажу акти-
вов. «Война является причиной на-
шего контролируемого ухода из Рос-
сии. Это означает продажу нашей 
деятельности, в том числе нашего 
завода в Калуге. Мы находимся на 
продвинутой стадии процесса про-
дажи»,— отметил он.

Сама S8 Capital развивает ИT-ре-
шения в финансовом секторе, ритей-
ле, телекоммуникациях, электрон-
ной коммерции и медиа, владе ет 
компанией «Столото» — распро-
странителем государственных лоте-
рей. СМИ называли Армена Сарки-
сяна бизнес-партнером Александра 
Варшавского — владельца автодиле-
ра «Авилон». Последний, например, 
участвовал и в запуске онлайн-сер-

виса S8 Ca pital по лизингу автомо-
билей для физических лиц Next.
Car. Сейчас «Авилон» покупает рос-
сийский завод Volkswagen в Калуге 
(см. «Ъ-Онлайн» от 1 марта). Но и для 
S8 Capital это не первый опыт при-
обретения активов покидающих 
РФ компаний: летом 2022 года Мин-
промторг сообщил, что группа при-
обрела российский бизнес амери-
канского производителя лифтов 
Otis Worldwide Corporation. Фор-

мально покупателем выступила ин-
весткомпания Ice Development.

В Continental не стали коммен-
тировать покупателя и условия 
сделки, сообщив лишь, что рассма-
тривают различные стратегии по 
отношению к активам, в том чи-
сле контролируемый выход с рын-
ка. «Представительства компании, 
в частности ООО „Континентал 
Тайрс Рус“ и ООО „Континентал Ка-
луга“, продолжают работать в штат-

ном режиме, выполняя обязательст-
ва перед клиентами, сотрудниками 
и партнерами в полном объеме»,— 
добавили в компании. В S8 не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Завод Continental в Калуге начал 
работу в конце 2013 года, инвести-
ции составили €240 млн. Площадка 
производит шины трех Continental, 
Gislaved и Matador от 13 до 20 дюй-
мов, мощность составляет 4 млн 
шин в год с перспективами расши-
рения до 16 млн штук. Продукция 
поставлялась как автозаводам для 
первичной комплектации автомо-
билей, так и на рынок.

Завод, как и многие предприя-
тия иностранных инвесторов в РФ, 
остановил производство после на-
чала военных действий на Украи-
не. В июне 2022 года в Continental 
говорили, что «традиционно шин-
ные производители в России зави-
сят от иностранного сырья, посколь-
ку в рецептуре шины присутствует 
около 60 различных материалов, 
часть из которых не производится 
в России» (см. «Ъ-Онлайн» от 28 июня 
2022 года).

Однако летом выпуск был возоб-
новлен, что в Continental объясняли 
«уголовными рисками» для локаль-
ных сотрудников, если компания 
не будет удовлетворять внутренний 
спрос. Там подчеркивали, что шины 
поставляются только для граждан-
ских целей. Предприятие, как и дру-
гие шинные заводы иностранных 
марок в РФ, до начала кризиса по-
ставляло шины на экспорт. Соглас-
но сайту инвестпортала Калужской 
области, поставки шли в страны Ев-
ропы, Канаду и Китай. Сейчас экс-

порт шин из РФ в ЕС и Северную 
Америку невозможен из-за санкций.

Помимо шинного бизнеса у Con-
tinental в РФ есть заводы «Конти-
нентал Аутомотив Системс Рус» 
(электронные автокомпоненты 
и элементы систем подачи и впры-
ска топлива) и «Контитех» (трубо-
проводы для систем автомобиль-
ного кондиционирования и систем 
гидроусиления руля).

Собеседники „Ъ“ среди участни-
ков шинной отрасли подчеркива-
ют, что завод Continental — послед-
ний после Nokian Tyres и Michelin 
профильный актив, выставленный 
на продажу. Они добавляют, что без 
программного обеспечения и рецеп-
туры смеси покупатели не смогут 
продолжать выпуск продукции ухо-
дящих с рынка иностранных брен-
дов и фактически покупают только 
оборудование и пресс-формы.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что спра-
ведливая стоимость предприятий 
составляет не менее $100 млн, в то 
же время Continental уже отразила 
обесценение активов в РФ в послед-
ней отчетности на €87 млн. Эксперт 
уточняет, что стоимость активов 
в соответствии с условиями, кото-
рые обозначены правительствен-
ной комиссией, затем должна дис-
контироваться не менее чем на 50%, 
а также будет применяться рассроч-
ка платежа. По его мнению, реаль-
ная стоимость сделки может соста-
вить 2–3 млрд руб., «но, скорее всего, 
ближе к нижней границе».

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов,  
Дарья Андрианова
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В прошлую пятницу стал банкротом 
Silicon Valley Bank (SVB) — крупней-
ший банк, ориентированный на кре-
дитование стартапов в Калифорнии 
и 16-й по величине активов в США. 
Вкладчики банка столкнулись с оста-
новкой операций по счетам и неясны-
ми перспективами возврата средств 
сверх страхового покрытия ($250 тыс., 
эквивалент около 19 млн руб., опера-
ции в рамках этого лимита вновь бу-
дут доступны в понедельник). Доля 
таких депозитов была существенно 
выше, чем в других банках (около 90% 
из $175,4 млрд), суммарные же акти-
вы банка на конец прошлого года оце-
нивались в $209 млрд, поэтому бан-
кротство стало самым крупным с 2008 
года (тогда Washington Mutual Bank 
с активами на $307 млрд был выкуп-
лен JPMorgan Chase).

Банк был основным кредитором 
для растущих компаний — в частно-
сти, там привлекали средства «выпуск-

ники» акселератора Y Combinator. Тес-
ные связи со стартап-сообществом, 
вероятно, поддерживали интерес к бан-
ку, что и объясняет объемы средств на 
счетах, однако преобладание «про-
фессиональных» вкладчиков приве-
ло и к стремительной утрате доверия. 
Для повышения ликвидности менед-
жмент банка продал часть облигаций 
с убытком (он возник вследствие роста 
ставок ФРС и снижения стоимости бу-
маг с более низкой доходностью к по-
гашению) и объявил о привлечении 
дополнительного капитала — это ре-
шение, объявленное в среду, стало сиг-
налом к бегству, к утру пятницы отток 
средств достиг пика, а уже днем было 
объявлено о назначении конкурсно-
го управляющего в лице Федеральной 
корпорации по страхованию вкладов 
(объявление о банкротстве в течение 
дня не является обычной практикой).

На прошлой неделе о банкротстве 
объявил еще один банк, тесно связан-
ный с tech-индустрией,— Silvergate 
Bank (его падение было связано с лик-
видацией криптобиржи FTX), в целом 
венчурная индустрия столкнулась с со-
кращением притока новых инвести-
ций (их буму, как и росту других видов 
частных инвестиций способствовал 
избыток ликвидности и низкая доход-
ность по традиционным инструмен-
там, пока ФРС держала низкие ставки), 
что, в свою очередь, усилило давление 
на баланс SVB и вынудило продавать 
облигации с убытком. Тем не менее 
глава Минфина США Джанет Йеллен 
связала банкротство не с проблемами 
в технологическом секторе, а с поте-
рей рыночной стоимости бумаг «в сре-
де повышенной учетной ставки».

В ФРС, вероятно, также опасаются 
возможных последствий для банков-
ской системы — регулятор уже объ-
явил о проведении экстренной за-
крытой встречи в понедельник, при 
этом механизм защиты незастрахо-
ванных вкладчиков может быть най-
ден и раньше — до открытия рынков. 
Прямые же риски от банкротства SVB 
для банковской системы США огра-
ниченны — спровоцированный ипо-
течными кредитами низкого качества 
и падением цен на жилье кризис 2008 
года привел к резкому ужесточению 
регулирования, особенно для систем-
но-значимых банков. 

Банкротство калифор
нийского Silicon Valley 
Bank вызвало бес
покойство не только  
у стартапов, чьи сред
ства оказались неожи
данно заморожены, 
но и у ФРС США

«Миранда-медиа» раскидывает сети
Крымский оператор станет единым для ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей

Крымский оператор связи «Миранда- 
медиа», который на 20% принадлежит 
«Ростелекому», готовится начать рабо-
ту в ДНР. Компания ищет сотрудников, 
которые займутся аудитом и развити-
ем местной телекоммуникационной 
инфраструктуры. Оператор приступит 
к работе до 1 мая, уточнили в Минциф-
ры. Предполагается, что «Миранда-ме-
диа» станет единым оператором связи 
в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областях. По данным „Ъ“, компания мо-
жет поглотить нынешних операторов 
ДНР и ЛНР. Чтобы закрепиться в реги-
онах, отмечают эксперты, ей придется 
объединять разрозненное оборудова-
ние действующих сетей и преодолевать 
острый дефицит кадров.

ООО «Миранда-медиа» 2 марта опубли-
ковало на HH.ru вакансию технического ди-
ректора в Донецке. Сотруднику, судя по объ-

явлению, предстоит заняться интеграцией 
магистральных сетей связи, планировани-
ем объединения транспортной сети, органи-
зацией аудита магистральных линий и узлов 
связи, взаимодействием с органами власти 
и обеспечением услугами связи в потреби-
тельском сегменте и госсекторе. Зарплата со-
ставит 250 тыс. руб. на руки.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО «Ми-
ранда-медиа» зарегистрировано в 2004  году 
в Крыму. Выручка по итогам 2021 года со-
ставила 1,8 млрд руб. при чистой  прибыли 
239 млн руб. 20% компании принадлежит 
« Ростелекому», остальные 80% — судоход-
ной компании «Люкстранс», доля в залоге 
у АБ « Россия». В мае 2022 года гендиректором 
«Миранда-медиа» стал Иван Зима, который 
ранее занимал пост вице-президента по циф-
ровым регионам «Ростелекома».
Собеседник „Ъ“, близкий к правительст-

ву, считает, что «Миранда-медиа» может вы-

купить активы местных операторов свя-
зи и развернуть работу на базе их сетей. 
В ДНР и ЛНР уже действуют операторы «Фе-
никс» («Республиканский оператор связи») 
и «Лугаком» («Мобильные коммуникацион-
ные системы»). Последний запущен в 2015 
году. По словам источника „Ъ“, знакомого 
с устройством рынка в ДНР, «Миранда-ме-
диа» в ближайшее время поглотит «Феникс»: 
«В текущих условиях правительство регио-
на, которому принадлежит оператор, не мо-
жет развивать актив».

В минцифры ДНР перенаправили вопро-
сы „Ъ“ в Минцифры РФ. В последнем уточни-
ли, что оператор должен приступить к рабо-
те в регионе еще до 1 мая: «Компания может 
стать единым оператором новых регионов». 
Создать единого оператора, который будет ра-
ботать на территории ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей, в феврале поручил 
профильный вице-премьер Дмитрий Чер-

нышенко. Глава Минцифры Максут Шадаев 
в марте говорил, что оператор может появить-
ся до конца года. На данный момент основная 
задача «Миранда-медиа» — «сформировать 
альтернативный магистральный трафик, ко-
торый исключит монополию на рынках связи 
в республике», уточнили в Минцифры. В «Ми-
ранда-медиа», «Лугакоме» и «Феникс Телеко-
ме» не ответили „Ъ“, в «Ростелекоме» отказа-
лись от комментариев. 

О планах «Миранда-медиа» начать рабо-
ту в ДНР и ЛНР „Ъ“ писал прошлым летом 
(см. „Ъ“ от 30 июня 2022 года). Источники 
полагали, что на обновление инфраструк-
туры в регионах оператору потребуется 10–
20 млрд руб. В августе структуры компании 
под брендом «МирТелеком» начали рабо-
тать в Херсонской и Запорожской областях, 
 теперь расширяют бизнес.

деловые новости — с8

Детей сбалансируют с кредиторами
ВС разрешил банкротам платить алименты

Задолжавший кредиторам гра-
жданин вправе тратить деньги 
на содержание своего ребенка, 
даже в отсутствие официаль-
ного соглашения об алиментах 
с бывшей супругой, решил Вер-
ховный суд РФ (ВС). Банкрот-
ство гражданина не отменяет 
его родительских обязаннос-
тей, хотя и требует соблюдения 
«разумного баланса между ин-
тересами детей и реестровыми 
кредиторами». Юристы поддер-
живают позицию, но опасают-
ся, что должники будут исполь-
зовать аргумент об алиментах 
для вывода активов.

ВС 10 марта опубликовал ре-
шение по спору об алиментах 
банкрота. В рамках банкротства 
Владимира Серегина (признан несо-
стоятельным в июне 2021 года) его 
финансовый управляющий оспо-
рил 17,86 млн руб. выплат должника 
в пользу его бывшей супруги Свет-
ланы, совершенные в 2017–2020 
годах. По мнению управляющего, 
гражданин злоупотребил правом 
и нанес вред интересам кредиторов.

Арбитражный суд Москвы в де-
кабре 2021 года иск удовлетворил, 
отклонив довод экс-супруги о том, 
что деньги являются «алиментными 
выплатами на обучение и содержа-
ние их несовершеннолетней доче-
ри». В решении подчеркивалось, что 
соглашение об алиментах не заклю-
чалось, а бывшая жена, по мнению 
суда, должна была знать о финан-
совых трудностях мужа и причи-
нении вреда его кредиторам. Апел-
ляция и кассация поддержали это 
решение, уточнив, что назначени-
ем платежей было «дарение близко-
му родственнику» без указания на 
выплату алиментов (подробнее см. 
„Ъ“ от 18 января).

Светлана Серегина пожалова-
лась в ВС, подчеркивая, что суды не 
исследовали документы, подтвер-
ждающие расходование средств, 
а родитель должен содержать ребен-
ка. Размер выплат, по ее мнению, не 
был завышенным и удовлетворял 
разумные потребности дочери в ма-
териальном обеспечении. Дело пе-
редали в экономколлегию ВС, кото-
рая отменила решения судов.

Закон обязывает родителей со-
держать несовершеннолетних де-
тей, но они могут «сами определять 
порядок и форму этого содержа-
ния», отметил ВС. На момент выплат 
Светлана Серегина вместе с ребен-
ком проживала отдельно от долж-
ника, что «предполагает включе-
ние в платежи сумм на содержание 
дочери». Между тем в тот же период 
должник перестал платить по дру-
гим долгам, а расходование на се-
мью средств, «превышающих необ-
ходимые для содержания ребенка, 
нарушает права кредиторов».

Для определения разумного раз-
мера средств на ребенка, отметил 
ВС, нужно «установить соотноше-
ние его интересов с интересами 
кредиторов». По закону размер али-
ментов составляет треть заработка. 
У должника двое детей от разных 
браков, которые в период спор-
ных платежей были несовершен-
нолетними, то есть на каждого при-
ходится по одной шестой. Но суды 
не установили размер дохода долж-
ника и, соответственно, сумму али-
ментов. Другая экс-супруга долж-

ника в декабре 2019 года получила 
судебное решение об утверждении 
алиментов на ребенка в размере 
150 тыс. руб. ежемесячно. Вторая су-
пруга вправе рассчитывать на «со-
измеримую сумму», признал ВС, со-
чтя взыскание в конкурсную массу 
платежей в адрес Светланы Сере-
гиной без вычета алиментов неза-
конным. Дело направлено на новое 
 рассмотрение.

Решение ВС поможет должникам 
и их супругам «отстаивать выпла-
ченные в преддверии банкротства 
алименты в отсутствие письмен-
ного соглашения», считает глава 
практики банкротства и реструк-
туризации Savina Legal Александ-
ра Алфимова. Плюсы этой позиции 
она видит в «очевидной социальной 
ориентированности на защиту ин-
тересов детей». Управляющий парт-
нер юрфирмы ЮКО Юлия Иванова 
уточняет, что дети имеют приори-
тет перед обычными кредиторами 
по денежным обязательствам, так 
как алиментные требования отно-
сятся к первой очереди погашения 
в банкротстве.

Но важнейшей задачей суда здесь 
выглядит соблюдение баланса ин-
тересов, подчеркивает госпожа Ива-
нова. Если размер выплаченных 
бывшей жене сумм не превышал раз-
мера, положенного ребенку по зако-
ну, здесь «нет нарушения прав креди-
торов», считает Юлия Иванова.

В то же время партнер Guskov & 
Associates Игорь Гуськов видит в по-
зиции суда проблему: «В решении ВС 
нет инструкции, как в отсутствие со-
глашений или решений суда отли-
чить платеж по алиментам от попыт-
ки вывести денежные средства под 
видом благородных целей». «Это, 
безусловно, создает риски злоупо-
треблений, так как должник, перечи-
сляя деньги по договорам дарения, 
потом может сослаться на то, что все 
это были алименты»,— соглашается 
младший партнер юргруппы «Яков-
лев и партнеры» Денис Крауялис. По 
мнению господина Гуськова, судам 
придется «внимательно исследовать 
все детали, чтобы не поставить в не-
равное положение уже кредиторов».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина
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правила  
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на высоких ставках выясняет 
корреспондент отдела экономики
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 13 марта 2023 №41/П   l   Коммерсантъ

На фоне снижения маржинальности 
бизнеса во всех отраслях экономики 
лизингополучатели будут чаще нару-
шать платежную дисциплину, уверены 
эксперты. В то же время лизинговые 
компании будут вынуждены ослабить 
риск-политику на фоне высокой конку-
ренции. Пока ситуация с просрочками 
платежей не выглядит критической, 
 однако она может потребовать докапи-
тализации отдельных игроков.

В 2022 году 42% лизинговых компаний (ЛК) 
ужесточили критерии отбора лизингополуча-
телей, 17% — увеличили сумму авансов, 91% — 
повысил ставку, подсчитали аналитики АКРА. 
Авторы исследования уверены, что «вероят-
ность реализации кредитных рисков в следу-
ющие 12–18 месяцев сохраняется». Именно 
в этот период наиболее явно будут проявляться 
последствия ухудшения финансового положе-
ния клиентов ЛК. «И на этом фоне у некоторых 
участников отрасли появится повод искать ка-
питал извне в виде вливаний от собственни-
ков, текущих или, может быть, новых»,— пола-
гает заместитель директора группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Сурен Асатуров.

• В 2022 году количество новых договоров 
 лизинга в РФ уменьшилось на 25%, до 272 тыс., 
следует из данных НРА. Объем нового бизнеса 
в денежном выражении снизился на 12–14%. 
По оценкам «Эксперт РА», в 2021 году объем 
 нового бизнеса на рынке лизинга составил 
2,28 трлн руб. То есть по итогам 2022 года 
этот показатель опустится до 1,96–2 трлн 
руб. По рынку по итогам первого полугодия 
2022 года доля сделок с просроченными пла
тежами 30+ дней выросла с 3,7% до 4,1% год 
к году, доля сделок с просрочкой 90+ составила 
1,6% портфеля.
Опрошенные „Ъ“ компании также гово-

рят о рисках 2023 года. «Каких-то жестких ре-
структуризаций в портфеле пока нет, но кли-
енты стали чаще просить грейс-периоды до 30 
дней из-за возникновения больших кассовых 
разрывов»,— рассказывает гендиректор «Газ-
промбанк Лизинга» Максим Калинкин. По его 
мнению, можно ожидать и дальнейшего ухуд-
шения кредитного качества клиентов: на это 
влияют фундаментальные долгосрочные ри-
ски, которые возникли в прошлом году и свя-
заны со снижением маржинальности, изме-
нением ценовой конкуренции.

«Наибольшие проблемы испытывают ком-
пании с корпоративной бизнес-моделью, спе-
циализирующиеся на капиталоемких сег-
ментах, и высокой концентрацией портфеля 
лизингополучателей,— указывает директор 
по банковским рейтингам „Эксперт РА“ Зоя 
Советкина.— Улучшения их финансового со-

стояния не стоит ждать в 2023 году: проблемы 
имеют затяжной характер». В отдельных сег-
ментах, например в массовых сделках автоли-
зинга (сегмент наиболее пострадал от кризи-
са, см. „Ъ“ от 25 июля 2022 года), есть признаки 
роста просрочки, продолжает она.

Некоторым лизингополучателям удалось 
исправить положение. «Несколько крупных 
компаний испытывали финансовые трудно-
сти в 2022 году, но смогли преодолеть цепочки 
неплатежей и перейти к нормальному обслу-
живанию долга»,— рассказывает гендиректор 
«ВТБ Лизинга» Сергей Клюшников.

В «Европлане» подчеркивают, что по ито-
гам 2022 года процент непогашенной просро-
ченной задолженности свыше 90 дней в пор-
тфеле компании составил всего 0,04%. В то 
время как по итогам 2021 года он был равен 
0,29%. «За последние 12–18 месяцев наша ком-
пания не наблюдала ни ухудшения финан-
сового положения клиентов, ни роста прос-
роченной задолженности по лизинговым 
платежам»,— говорит гендиректор «Росбанк 
Лизинга» Гурам Кудрявцев.

Меняется в условиях кризиса и передела 
рынка (см. „Ъ“ от 31 января) и модель поведе-
ния самих лизинговых компаний. Незначи-
тельного роста просрочки в этом году можно 
ожидать и в связи с повышением риск-аппе-
тита лизингодателей на фоне растущей кон-
куренции на рынке, говорит гендиректор 
«Сбербанк Лизинга» Вячеслав Спиров. «Для 
универсальных компаний незначительный 
рост просрочки точно не приведет к пробле-
мам, так как их портфели обеспечены самими 
предметами лизинга,— продолжает он.— Тем, 
кто имеет повышенные риски концентрации 
на нескольких заемщиках или узкой нише, 
возможно, потребуется формировать допол-
нительные резервы, что скажется на финансо-
вых результатах». Убытки могут привести к не-
обходимости докапитализации. К примеру, не 
так давно провел докапитализацию «Росагро-
лизинг» (см. „Ъ“ от 18 января), занимающий-
ся сегментом сельскохозяйственной техники.

Полина Трифонова

Лизингодателей  
ждут проблемы
Просрочки платежей могут потребовать 
докапитализации компаний

ЦБ зарегистрировал итоги лик-
видации 15 биржевых фондов, 
ориентированных на иностран-
ные ETF. Тем самым поставле-
на точка в процедуре закрытия 
фондов, которую летом прош-
лого года инициировала УК 
«Атон-менеджмент». Остальные 
управляющие компании (УК) 
не готовы ликвидировать по-
добные фонды и стараются пе-
реориентировать их на внутрен-
нюю инфраструктуру. Но с забло-
кированными фондами, ино-

странные активы которых нахо-
дятся в НРД, УК получат возмож-
ность работать только во второй 
половине года, после того как 
такие активы будут выделены 
в специальные ЗПИФы.

ЦБ 10 марта утвердил отчет о пре-
кращении деятельности 15 бирже-
вых фондов (БПИФ) под управлени-
ем УК «Атон-менеджмент», которые 
инвестировали в иностранные ETF. 
О решении ликвидировать эти БПИ-
Фы управляющая компания объяви-
ла в июне 2022 года (см. „Ъ“ от 29 ию-

ня 2022 года). На столь непопулярный 
шаг УК пошла в связи с тем, что не 
могла гарантировать клиентам воз-
можность свободно проводить сдел-
ки с паями. Решение было принято 
12 ию ля, Московская биржа объяви-
ла о приостановке торгов паями этих 
фондов с 13 июля. По оценке „Ъ“, сум-
марная стоимость чистых активов 
(СЧА) фондов на последнюю расчет-
ную дату составила 342 млн руб.

В последующие несколько меся-
цев УК «Атон-менеджмент» продала 
акции ETF в портфелях фондов и рас-

пределила имущество между пайщи-
ками. Но прежде в правила фондов 
были внесены изменения. Была заме-
нена валюта денежной компенсации 
с доллара США на рубль. Компания 
сократила размер вознаграждения 
лица, осуществляющего прекраще-
ние деятельности фонда, с 0,1% до 0%.

О высоких рисках инвестиций 
в иностранные ценные бумаги (ИЦБ) 
в последние месяцы не раз заявля-
ли представители ЦБ. Регулятор пла-
номерно ограничивает доступ к ним 
неквалифицированных инвесторов. 
О высоких инфраструктурных рисках 
участникам рынка напомнило и попа-
дание в санкционный SDN-лист бан-
ка «Тинькофф», после чего Московская 
биржа по решению УК «Тинькофф Ка-
питал» временно приостановила опе-
рации с ее валютными БПИФами. 
Гендиректор УК «Тинькофф Капитал» 
Руслан Мучипов рассказал, что ком-
пания реализует ряд инфраструктур-
ных изменений и в ближайшие неде-
ли ждет постепенного возобновления 
торгов валютными фондами.

Тем не менее опрошенные „Ъ“ 
участники рынка пока не готовы идти 
по пути «Атона» и ликвидировать фон-
ды иностранных активов, а для ми-

нимизации рисков переводят их на 
внутреннюю инфраструктуру. «Ино-
странные активы из наших ПИФов, 
которые хранились во внешней ин-
фраструктуре, практически все были 
проданы еще летом. Сейчас фонды 
на ИЦБ наполняем за счет бумаг, ко-
торые торгуются на СПБ Бирже»,— от-
мечает гендиректор «ТКБ Инвестмент 
Партнерс» Дмитрий Тимофеев. «„Аль-
фа-Капитал“ пока не ликвидировал 
ни один из действующих ПИФов, бо-
лее того, в прошлом году принимал 
решение о разморозке ряда фондов 
с незначительной долей заблокиро-
ванных активов»,— рассказал глава 
направления по взаимодействию с го-
сударственными органами УК «Аль-
фа-Капитал» Николай Швайковский.

Руслан Мучипов считает, что лик-
видация или переформатирование 
фонда имеет смысл в случае сниже-
ния интереса инвесторов к таким 
стратегиям либо невозможности ее 
дальнейшего поддержания по неза-
висящим от УК причинам. «Не видим 
предпосылок для необходимости 
ликвидации или переформатирова-
ния»,— отметил он. «Несмотря на ин-
фраструктурные риски, достаточно 
много клиентов проявляют интерес 

к иностранным активам, желая ди-
версифицировать свой портфель. Для 
многих клиентов важен доступ к мак-
симальному количеству рынков»,— 
говорит директор по поддержке про-
даж и клиентскому опыту «БКС Мир 
инвестиций» Андрей Верещагин.

Более серьезной проблемой для 
рынка остается значительная часть 
по-прежнему заблокированных фон-
дов, которых, по оценке „Ъ“, основан-
ной на данных Investfunds, более сот-
ни. В феврале Банк России утвердил 
требования к процедуре создания 
специальных ЗПИФов, состоящих из 
заблокированных иностранных бу-
маг. Такие бумаги будут выведены из 
состава действующих розничных ПИ-
Фов в ЗПИФ, паи которого будут выда-
ны всем пайщикам первоначального 
фонда. Также возможен вариант сме-
ны статуса розничного фонда на за-
крытый фонд. Это позволит возобно-
вить операции тех фондов, где доля 
заблокированных активов несуще-
ственна. В дальнейшем, если в таких 
ЗПИФах будет формироваться денеж-
ный поток за счет реализации акти-
вов либо иных поступлений, он дол-
жен распределяться среди пайщиков.

Виталий Гайдаев

«Атон» простился с фондами
Другие управляющие переориентируют их на внутренний рынок

4,1 процента
составила на конец 2022 года 
доля лизинговых сделок  
с просроченными платежами 
сроком более 30 дней,  
по оценкам «Эксперт РА»
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По данным ЦБ РФ, число офисов рос-
сийских банков, работающих в ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской облас-
тях, превысило 260. Но экспансия идет 
несимметрично: в феврале, например, 
в ДНР и ЛНР открыто 26 отде лений, 
а в двух других областях — ни одного. 
В основном развитие сети происходит 
за счет Промсвязьбанка (ПСБ), также 
офисы открывает ЦМРБанк. В ПСБ го-
ворят, что продолжат расширять сеть. 
В Минфине РФ называли одной из клю-
чевых задач банков в этих регионах 
 запуск ипотеки.

За февраль в ДНР и ЛНР появилось 26 бан-
ковских отделений, свидетельствуют данные 
ЦБ, их общее количество достигло 194. В За-
порожской и Херсонской областях при этом 
количество отделений не изменилось и со-
ставляет 33 и 23 отделения соответственно. 
С начала марта было открыто еще более 10 от-
делений, и теперь их общее число составило 
262. ЦБ начал публиковать статистику по этим 
регионам с ноября 2022 года. 

Рост в феврале объясняется исключитель-
но расширением сети ПСБ. Там уточнили, что 
на самом деле в прошлом месяце в ДНР и ЛНР 
открыто 29 новых офисов (вероятно, несколь-
ко из них формально были отражены в ста-
тистике либо в марте, либо в январе). «В на-
стоящее время ПСБ — единственный банк, 
обеспечивающий комплексное  финансовое 
обслуживание на новых территориях»,— 
 подчеркнули в банке.

Быстрый рост сети объясняется в том числе 
получением ПСБ госбанков ДНР и ЛНР. О том, 
что выполняющие функции ЦБ организации 
этих регионов будут переданы ПСБ, стало из-
вестно из указа Владимира Путина, опублико-
ванного в конце ноября 2022 года. Но, соглас-
но данным ЕГРЮЛ, ООО «ПСБ Донецк» и ООО 
«ПСБ Луганск», уставные капиталы которых 
составляют 4,1 млрд и 2,88 млрд руб. соответ-
ственно, появились в структуре банка только 
10 февраля 2023 года. В ПСБ в феврале поясня-

ли, что за счет присоединения госбанков сеть 
в ДНР и ЛНР превысит 350 офисов, а клиент-
ская база составит около 3 млн граждан и свы-
ше 17 тыс. корпоративных клиентов.

В октябре 2022 года стало известно, что ра-
боту в ДНР и ЛНР начала и другая российская 
кредитная организация — ЦМРБанк. Всего, 
по данным сайта ЦМРБанка, у него семь отде-
лений в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областях: в Донецке, Макеевке, Луганске, Бер-
дянске, Мелитополе, Старобельске и Володар-
ском. Только в марте ЦМРБанк открыл два от-
деления, ПСБ — десять и планирует запустить 
новые до конца первого полугодия. При от-
крытии новых офисов основные траты — это 
зарплата персонала и стоимость аренды пло-
щади, отмечает вице-президент Ассоциации 
банков России Алексей Войлуков.

Однако другие коммерческие банки в ре-
гионы, где продолжаются военные действия, 
заходить пока не решаются. Источники „Ъ“ 

на рынке считают, что даже уже находящие-
ся под блокирующими санкциями США и Ев-
росоюза кредитные организации видят в ра-
боте в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областях высокие риски, относящиеся как на-
прямую к боевым действиям, так и к сокраще-
нию или стагнации доходов населения и биз-
неса. Среди наиболее насущных проблем 
финансовой системы этих регионов один из 
собеседников „Ъ“ называет слишком малое 
количество банкоматов, особенно с учетом 
приверженности местного населения к ис-
пользованию наличных денег. С начала 2023 
года на территории ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей украинская гривна 
не принимается, ее обращение было прекра-
щено. Граждане могут ее обменять на рубли 
в отделениях банков.

В Минфине РФ первоочередным вопросом 
считают запуск ипотеки на этих территориях. 
«Задача в том, чтобы первые ипотеки и кре-
диты были выданы уже к лету в новых реги-
онах, это наш приоритет»,— говорил в фев-
рале заместитель главы Минфина Алексей 
Моисеев. Жителям регионов будет доступна 
льготная ипотека под 2% годовых (постанов-
ление об этом подписано в начале года). Ви-
це-премьер РФ Марат Хуснуллин уточнял, что 
массовой выдачи пока не будет, счет пойдет 
на тысячи кредитов.

При этом остается нерешенной основная 
проблема развития кредитования в этих ре-
гионах — отсутствие информации о заем-
щиках в Бюро кредитных историй РФ (БКИ), 
не позволяющее оценивать риски невозвра-
та средств. Но база может быть наработана 
только путем выдачи кредитов. Как подчерк-
нул директор по маркетингу Национального 
бюро кредитных историй Алексей Волков, 
по закону о кредитных историях кредито-
ры (банки, МФО, КПК) обязаны передавать 
в БКИ сведения обо всех выданных креди-
тах и займах как физическим, так и юриди-
ческим лицам.

Ольга Шерункова

ПСБ расставляет отделения
Новые офисы российских банков появляются в основном в ДНР и ЛНР

«Объединение сетей — всегда сложная за-
дача, нужно добиться совместимости по адрес-
ному пространству, поднятым сервисам и дру-
гим направлениям. В связи с этим, думаю, 
может возникнуть проблема совместимости 
оборудования»,— говорит замдиректора Цент-
ра компетенций НТИ «Технологии доверенно-
го взаимодействия» Руслан Пермяков.

По мнению эксперта, в текущих услови-
ях создать устойчивую инфраструктуру до-
статочно сложно. «Перспектив, что санкции 

ослабнут или возникнут лазейки, позволяю-
щие использовать оборудование стран, кото-
рые ввели санкции, практически нет»,— по-
ясняет господин Пермяков. Поэтому, считает 
он, придется использовать оборудование тех 
стран, которые не оказывают санкционного 
давления на Россию. Российские операторы 
уже тестируют оборудование из Индии и Ки-
тая (см. „Ъ“ от 9 февраля).

При объединении сетей технические ди-
ректора, как правило, сталкиваются с необ-
ходимостью навести порядок в «зоопарке 
оборудования и чужих бизнес-процессах», 

добавляет заместитель руководителя Центра 
компетенций НТИ на базе «Сколтеха» по тех-
нологиям беспроводной связи и интернета 
вещей Александр Сиволобов.

Собеседник „Ъ“ на российском телеком- 
рынке полагает, что «Миранда-медиа» столк-
нется в ДНР и со специфическими для региона 
проблемами, в том числе с нехваткой кадров: 
«Сейчас на многих форумах ищут монтажни-
ков, особенно востребованы те, кто готов пое-
хать туда. Но несмотря на достаточно опасный 
характер работы, зарплата невысокая».

Никита Королев, Юлия Юрасова

«Миранда-медиа» раскидывает сети

К середине 2023 года как минимум 
вдвое увеличим сеть нашего 

присутствия, чтобы гражданам 
было удобнее использовать 

банковскую инфраструктуру…  
в течение двух лет в планах 
открыть в новых регионах 
минимум 500 отделений

— Петр Фрадков,
председатель Промсвязьбанка,  

3 февраля 2023 года

Ц И Т А Т А
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Siemens Mobility продолжает пы-
таться опротестовать запрет на 
рассмотрение споров по догово-
рам с ОАО РЖД в Международ-
ном арбитражном суде Вены. 
Концерн подал жалобы в Вер-
ховный суд РФ по договорам от 
2007 и 2014 годов. Прежде по 
аналогичным случаям жалобы 
отклонялись. Юристы считают, 
что гипотетическая перспекти-
ва в Верховном суде у Siemens 
есть, однако с учетом прежних 
решений в пользу ОАО РЖД она 
невелика, а судиться в Вене для 
концерна нет большого смысла, 
поскольку в России, где находит-
ся спорное имущество, это реше-
ние не признают.

10 марта Siemens Mobility подал 
в Верховный суд РФ жалобу на ре-
шения нижестоящих инстанций, за-
прещающих ему инициировать раз-
бирательства с ОАО РЖД в Междуна-
родном арбитражном суде при Па-
лате экономики Австрии в Вене по 
договору от 2007 года о техобслужи-
вании и ремонте высокоскорост-
ных поездов. Siemens отказался ис-
полнять договор, и российский суд 
в феврале назначил пени Siemens за 
каждый день неисполнения в разме-
ре 16 млн руб. 6 марта Siemens подал 
аналогичную кассационную жалобу 
по рассмотрению по другому догово-
ру с ОАО РЖД — от 2014 года на тех-
ническое обслуживание и ремонт ги-
дравлической системы торможения, 
сортировки и управления сортиро-
вочной горкой на сортировочной 
станции Лужская.

Siemens в мае 2022 года заявил об 
уходе из России. C 13 мая концерн 
разорвал все сервисные контракты 
с ОАО РЖД, включая техобслужива-
ние «Сапсанов» (см. „Ъ“ от 12 мая 2022 

года). Отказ от исполнения спровоци-
ровал целую волну судебных исков 
со стороны ОАО РЖД в адрес партне-
ра по множеству договоров с Siemens 
Mobility — в частности, от 2007 года, 
от 2011 года о техобслуживании и на-
ладке 294 электропоездов, от 2014 
года по станции Лужская, от 2019 года 
на поставку 13 «Сапсанов» и их техоб-
служивание стоимостью €1,1 млрд 
(см. „Ъ“ от 5 июня 2019 года).

Иски ОАО РЖД делятся на две ка-
тегории: о запрете инициировать су-
дебные разбирательства в арбитраже 
в Вене и других зарубежных инстанци-
ях и о признании недействительным 
одностороннего расторжения догово-
ра и обязании к его исполнению. ОАО 
РЖД параллельно заручается обеспе-
чительными мерами, дающими ему 
возможность пользоваться оборудо-
ванием и запчастями, необходимы-
ми для исполнения договоров. Споры 
находятся в разных инстанциях, но по 
некоторым искам — например, о за-
прете судиться в Вене по договору от 
2011 года или по обязанию к исполне-
нию договора по станции Лужская — 
уже есть отказ в передаче кассацион-
ной жалобы в Верховный суд.

Как правило, дела о запрете су-
диться в Вене развиваются по следу-
ющему алгоритму: вслед за уведом-
лением от Siemens Mobility о растор-
жении договора в одностороннем по-
рядке ОАО РЖД обращается в россий-
ский суд с иском о признании растор-
жения недействительным и об обяза-
нии Siemens к исполнению договора. 
Siemens возражает против рассмотре-
ния в российском суде и уведомляет 
о намерении судиться в Вене, подкре-
пляя это решением зарубежного суда 
о допустимости такого арбитражного 
разбирательства. Российский суд ре-
шает, что в условиях санкций ЕС про-

тив ОАО РЖД спор с участием лица, 
находящегося в государстве, приме-
нившем ограничительные меры (Ав-
стрия), «будет рассмотрен на террито-
рии иностранного государства без со-
блюдения гарантий справедливого 
судебного разбирательства, в том чи-
сле касающихся беспристрастности 
суда» (формулировка из решения по 
договору 2011 года). Последующие су-
дебные инстанции в РФ подтвержда-
ют решение о запрете инициировать 
или продолжать разбирательство 
в иностранном суде.

Судить о перспективах отмены ре-
шений судов нижестоящих инстан-
ций Верховным судом достаточно 
сложно, поскольку такие ситуации не-
редки, отмечает управляющий парт-
нер Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин. «Но в конкретном случае, 
учитывая то, что по связанным спо-
рам российские суды встают на сто-
рону ОАО РЖД, а также наличие поли-
тических факторов, приведших к воз-
никновению конфликта (речь про вы-
ход Siemens из договора в результате 
принятия решения об уходе из Рос-
сии), я бы сказал, что вероятность от-
мены решений нижестоящих инстан-
ций невелика»,— говорит он. При 
этом, отмечает юрист, Siemens в лю-
бом случае может в нарушение запре-
та обратиться в уполномоченный до-
говором арбитражный суд Вены, кото-
рый даже может удовлетворить требо-
вания, «но толку от этого будет мало, 
поскольку спорное имущество нахо-
дится в России, а у ОАО РЖД на руках 
будет судебный запрет на иницииро-
вание разбирательства в Вене». Про-
ще говоря, резюмирует он, даже если 
австрийский суд займет сторону Sie-
mens, в России это решение, скорее 
всего, просто не будет признано.

Наталья Скорлыгина

Как стало известно „Ъ“, «Ямал-
шельф» экс-министра энерге-
тики Игоря Юсуфова, который 
пытается получить лицензию 
на Восточно-Тасийский участок 
на Ямале, потенциально при-
годный для экспорта СПГ, столк-
нулся с трудностями. Компа-
ния стремится получить лицен-
зию по заявительному принци-
пу с 2021 года, но уже после со-
гласований с министерствами 
выяснилось, что участок накла-
дываются на границы особо ох-
раняемой природной террито-
рии (ООПТ). Еще зимой «Ямал-
шельф» скорректировал запра-
шиваемые границы и в февра-
ле попросил правительство вы-
дать лицензию с учетом коррек-
тировок, но Минприроды от-
правило заявку на новый круг 
согласований.

Ямальская шельфовая компа-
ния («Ямалшельф») Игоря Юсуфо-
ва просит правительство предоста-
вить ей лицензию на Восточно-Та-
сийский участок недр в «скорректи-
рованных границах». Соответствую-
щее письмо от 2 февраля (копия есть 
у „Ъ“) было направлено гендиректо-
ром «Ямалшельфа» Амиром Галимо-
вым вице-премьеру Виктории Аб-
рамченко (курирует недропользова-
ние). По данным „Ъ“, госпожа Абрам-
ченко 9 марта поручила Минприро-
ды и Роснедрам рассмотреть обраще-
ние. В секретариате вице-премьера 
„Ъ“ подтвердили это. 

Восточно-Тасийский участок рас-
полагается в Обской губе и граничит 
с Тасийским участком, который вхо-
дит в Тамбейский газовый кластер 
«Газпрома». Рядом расположены так-
же лицензионные участки НОВАТЭ-
Ка, газ которых компания в основном 
планирует направить на сжижение. 

На прошлой неделе правительство 
одобрило поправки к законодатель-
ству, которые разрешают свободный 
экспорт СПГ с участков, расположен-
ных севернее 67-й параллели, Восточ-
но-Тасийский относится к таким.

«Ямалшельф» хочет получить ли-
цензию на Восточно-Тасийский уча-
сток по заявительному принци-
пу, который действует для участ-
ков во внутренних водах и терри-
ториальном море (12 миль от бере-
га), порядок получения таких участ-
ков был утвержден в 2020 году. При 
этом структуры Игоря Юсуфова явля-
лись одними из инициаторов идеи 
о лицензировании таких участков 
и были первыми, кто получил по зая-
вительному принципу участки в Об-
ской и Байдарацкой губах (см. „Ъ“ от 
21 июня 2022 года). Прием заявок от-
крыт в два окна: в декабре—январе 
и июне—июле.

В февральском письме главы 
«Ямалшельфа» указывается, что в на-
чале июня 2021 года компания напра-
вила в Роснедра заявку на получение 
лицензии на Восточно-Тасийский уча-
сток, которая в итоге прошла согласо-
вания с профильными министерст-
вами. Однако заявка не получила одо-
брения правительства. Амир Гали-
мов поясняет, что «к заявке были при-
ложены координаты угловых точек 
участка в системе координат СК-42, 
не затрагивающие действующие осо-
бо охраняемые природные террито-
рии». Закон запрещает вести разведку 
на ООПТ, контроль за этим возложен 
на Минприроды. Однако при перево-
де в новую систему координат ГСК-
2011 оказалось, что одна из точек за-
ходит на ООПТ, отмечается в письме. 

В результате «Ямалшельфу» при-
шлось готовить повторную заявку 
с уточнением границ участка, чтобы 
те не накладывались на ООПТ. Как 

сообщал „Ъ“, компания отправила 
новую заявку в прошедшее зимнее 
окно. В письме «Ямалшельф» сообща-
ет, что компания уточнила границы 
участка, отступив от ООПТ более чем 
на 2 км, а площадь участка сократи-
лась менее чем на 8%, что не повлияет 
на его геологические перспективы.

Тем не менее «Ямалшельфу» при-
дется пройти новый круг согласова-
ний своей заявки на Восточно-Тасий-
ский участок. «Новую заявку компа-
нии Роснедра отправили в заинтере-
сованные органы федеральной влас-
ти, после получения всех согласова-
ний проект решения будет отправлен 
в Минприроды для внесения в прави-
тельство»,— заявили „Ъ“ в Минпри-
роды. С похожей ситуацией по нали-
чию ООПТ уже сталкивался ЛУКОЙЛ, 
пытающийся получить лицензию на 
участок «Надежда» на Балтике. Пра-
вительство не приняло заявку компа-
нии, в итоге ЛУКОЙЛ повторно отпра-
вил ее зимой (см. „Ъ“ от 16 января). 

С 2021 года система геодезиче-
ских координат СК-42, введенная 
еще в 1946 году, не подлежит при-
менению, поясняет управляющий 
партнер Zharov Group Евгений Жа-
ров. При осуществлении геодези-
ческих и картографических работ 
в сфере недропользования использу-
ется геодезическая система коорди-
нат 2011 года (ГСК-2011), устанавли-
ваемая и распространяемая с исполь-
зованием государственной геодези-
ческой сети, говорит он. По его сло-
вам, до введения ГСК-2011 исполни-
тели геодезических работ, осущест-
вив спутниковые геодезические из-
мерения, вынуждены были искажать 
полученные данные, переходя к госу-
дарственной системе координат СК-
95 (или тем более к СК-42), в результа-
те точность информации снижалась.

Дмитрий Козлов

Наибольший рост показал Сочи, 
который за январь—февраль обслу-
жил чуть менее 1,5 млн (рост на 81% 
к 2019 году и 22% к 2022 году), Но-
восибирск — 1,1 млн человек (51% 
и 23% соответственно) и Самара — 
435 тыс. (25% и 15% соответственно).

Хуже картина в Московском ави-
аузле (МАУ), потерявшем значитель-
ную долю международного трафи-
ка. Домодедово с начала зимы обслу-
жил 3,02 млн человек (падение на 13% 
к 2019 году и на 9% к 2022 году), Шере-
метьево — 4,49 млн (рост на 0,5% и сни-
жение на 33%), Внуково — 1,8 млн (па-
дение на 27% и 35% соответственно). 
Наибольшее отставание Внуково со-
беседники „Ъ“ объясняют переводом 
части рейсов «Победы» в Шереметь-
ево. Оба аэропорта воздержались от 
комментариев. В Домодедово уточни-
ли „Ъ“, что в январе—феврале трафик 
на международных линиях вырос на 
17% в сравнении с 2022 годом «прежде 
всего за счет направлений стран СНГ».

В летающей из Домодедово S7 пла-
нируют увеличить пассажиропоток 
в летнем сезоне за счет расширения 
маршрутной сети, в частности из Ир-
кутска, и увеличения числа междуна-
родных рейсов (перевозчик планиру-
ет возобновить рейсы в Китай). Основ-
ной причиной снижения общего пас-

сажиропотока там называют измене-
ние структуры маршрутной сети, ак-
цент на региональных перевозках 
и рост средней дальности рейсов.

В пресс-службе чартерной Azur 
Air, которая недосчиталась около 
40% пассажиров, подчеркнули, что 
«февральские цифры непрезента-
тивны», поскольку «ситуация в отра-
сли кардинально изменилась». «По-
казателен будет март, в целом по году 
мы ожидаем рост пассажиропотока 

на 10%, до 2,3 млн человек»,— доба-
вили там. Еще в одной крупной ком-
пании добавили, что надеются нара-
стить перевозки до показателей 2019 
года за счет переориентации флота 
на международные линии.

Такие ожидания вполне оправ-
данны, считает исполнительный ди-
ректор «Авиапорта» Олег Пантеле-
ев. Спрос на зарубежные перевозки 
в 2022 году был удовлетворен лишь ча-
стично «и по ряду направлений с пере-
весом в пользу иностранных авиаком-
паний», при этом «такой низкой доли 
МВЛ не было более 20 лет». Дальней-
шее соотношение будет определять-
ся многими факторами, важнейшие 
из которых — «курс рубля, достаточ-
ность провозных емкостей и неухуд-
шение условий для полетов за рубеж».

По мнению некоторых собеседни-
ков „Ъ“ в отрасли, пассажиропоток 
по РФ поддерживается исключитель-
но субсидированием, и после завер-
шения масштабной программы го-
споддержки (125 млрд руб. с апреля 
2022 года по март 2023 года) следует 
ожидать глубокого снижения к 2019 
году. Олег Пантелеев не считает субси-
дии ключевым фактором: «Для ауди-
тории, традиционно ориентирован-
ной на отдых за рубежом, экономия 
нескольких тысяч рублей за полет по 
стране не будет определяющей».

Айгуль Абдуллина

«Мы внимательно отнеслись к по-
зиции бизнеса и серьезно перерабо-
тали законопроект, чтобы учесть ин-
тересы как пользователей, так и ин-
тернет-компаний»,— говорит госпо-
дин Немкин. Некоторые сервисы, 
признает он, продолжают настаи-
вать на своем праве не предупре-
ждать людей о будущих платежах 
по подпискам: «Мы с ними в этом не 
согласны».

Многие компании и так уведом-
ляют пользователей об окончании 
подписки и будущем списании 
средств за нее, но пятая часть потре-
бителей не получает таких сообще-
ний, сказал „Ъ“ глава «Обществен-
ной потребительской инициативы» 
Олег Павлов, который участвовал 
в обсуждении проекта. Кроме того, 
добавил господин Павлов, у многих 
пользователей возникают сложно-
сти с отслеживанием платных под-
писок, их отменой после пробного 
периода: «Также заявленные усло-

вия подписки часто не соответствует 
действительности, например, отсут-
ствует часть контента или за другую 
часть надо дополнительно платить».

Источник „Ъ“ в крупной IT-ком- 
пании объясняет, что, согласно ста-
тистике, в среднем пользователи ау-
диовизуальных сервисов пользуют-
ся подпиской около пяти месяцев, 
это, по его мнению, «говорит о том, 
что проблемы отписаться нет». Еже-
месячное напоминание о необхо-
димости продлить подписку, по его 

словам, увеличит число отказов 
пользователей на 15–20%.

«В таком виде законопроект может 
навредить добросовестным участни-
кам рынка, а также ухудшить пользо-
вательский опыт для миллионов гра-
ждан»,— опасается другой собесед-
ник „Ъ“ на IT-рынке. Еще один источ-
ник „Ъ“ отмечает, что в отрасли даже 
новую версию законопроекта счита-
ют «избыточным регулированием».

Никита Королев,  
Юлия Юрасова

Siemens тянет споры в Вену
Концерн пытается перенести суды с ОАО РЖД за пределы РФ

«Ямалшельф»  
настроил координаты
Игорь Юсуфов борется за Восточно-Тасийский участок

Авиапассажиры сравняли счет

Подписки пушат через Думу
с1

с1

В 2023 году спрос  
на авиаперевозки  
довольно высокий.  

И, что важно, мы не видим, 
чтобы многочисленные 

экономические  
и политические проблемы 
сегодняшнего дня снижали 

спрос на путешествия
— Вилли Уолш,

глава IATA, 8 марта
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Несмотря на кризис на рын-
ке коммерческой недвижимо-
сти, управляющие паевыми 
фондами компании продол-
жают искать объекты для ин-
вестиций. Так, УК «Современ-
ные фонды недвижимости», 
ранее входившая в группу «Сбе-
ра», может выкупить за 6   млрд 
руб. складской комплекс пло-
щадью 70 тыс. кв. м в логопар-
ке «PNK Park Медведково» на се-
вере Москвы. Но объект запол-
нен арендаторами не полно-
стью, что, по мнению экспер-
тов, не позволит рассчитывать 
на оптимальный уровень до-
ходности вложений. 

Девелопер PNK Group договорил-
ся о продаже складского комплекса 
площадью около 70 тыс. кв. м в «PNK 
Park Медведково» на севере Москвы 
бывшим структурам «Сбера», управ-
ляющим недвижимостью, рассказа-
ли четыре источника „Ъ“ на рынке 
недвижимости. Сумма сделки мо-
жет составить 5–6   млрд руб., под-
считал независимый эксперт Ан-
дрей Новиков. По словам одного 
из собеседников „Ъ“, покупателем 
может выступить УК «Современные 
фонды недвижимости» (СФН; ра-
нее «Сбер фонды недвижимости»). 
В СФН и PNK Group не ответили 
на запрос „Ъ“. В «Сбере» отметили, 
что УК больше не входят в группу 
компаний.

СФН управляет закрытыми па-
евыми инвестфондами (ЗПИФ), 
инвестирующими в торгово-раз-
влекательные, офисные цент-
ры и логистические комплек-
сы. По оценке „Ъ“, общий объем 
средств во всех фондах рентной не-
движимости управляющей компа-
нии на конец 2022 года составил 
62,92   млрд руб.

Сейчас на рынке все ЗПИФы ощу-
щают дефицит качественных объек-
тов со стабильным пулом арендато-
ров, поэтому среди фондов высокий 
спрос на такую недвижимость, отме-
чает директор департамента управ-
ления складской недвижимостью 
Accent Capital Анастасия Корневич. 
В то же время в 2022 году резко уве-
личился приток средств в рознич-
ные ЗПИФы, специализирующие-
ся на инвестициях в коммерческую 
недвижимость. По оценке „Ъ“, осно-
ванной на отчетностях таких фон-
дов, их активы в 2022 году выросли 
более чем вдвое, с 39,6   млрд руб. 
до 91,9   млрд руб.

По словам госпожи Корневич, 
именно складские объекты в 2022 
году «стали оптимальной инве-
стицией на фоне роста инфля-
ции». По подсчетам руководителя 
департамента складской и инду-
стриальной недвижимости Com-
monwealth Partnership Егора Доро-
феева, в 2021–2022 годах средняя 
доходность ЗПИФН, в портфеле ко-
торых есть логопарки, составляла 
9–11%. Но это не компенсировало 
даже официальный уровень инфля-

ции, которая, по данным Росста-
та, в 2022 году выросла до 11,94%, 
в 2021 году — 8,4%.

В то же время склад в «PNK Park 
Медведково» заполнен не полно-
стью, что может сказаться на уровне 
доходов от сдачи в аренду. По дан-
ным одного из собеседников „Ъ“, 
крупнейший арендатор комплекса 
СДЭК, занявший в 2021 году 33 тыс. 
кв. м, теперь сократил объем зани-
маемых площадей до 15 тыс. кв. м. 
В СДЭК сообщили „Ъ“, что в целом 
не отказывались от аренды площа-
дей в комплексе.

Руководитель департамента 
по работе со складскими и произ-
водственными помещениями IBC 
Real Евгений Бумагин говорит, что 
сейчас в «PNK Park Медведково» сво-
бодно около 10 тыс. кв. м складских 
помещений. Партнер «Ricci | Кон-
салтинг и оценка» Яна Кузина по-
лагает, что СФН рассчитывает пред-
ложить пайщикам так называемую 
стратегию value-added, когда неза-
полненные площади приобретают-
ся дешевле, чем они будут стоить 
после заключения договора с арен-
датором. Но важно, чтобы УК рас-
крывали подобную информацию, 
так как пайщиками крупных ЗПИ-
Фов, как правило, выступают не-
профессиональные инвесторы. 
Им зачастую кажется, что доход-
ность фонда гарантирована по той 
же системе, что и по депозитам, 
хотя это не так, отмечает эксперт.

Но площади в «PNK Park Мед-
ведково» пользуются большим 
спросом, так как сейчас на них 
претендует сразу несколько арен-
даторов, утверждает Евгений Бу-
магин. К тому же, с учетом низкой 
вакансии внутри Москвы сдать 
в аренду их можно по ставкам выше 
прогнозируемых, полагает эксперт. 
Сейчас, по подсчетам IBC Real Estate, 
в границах Москвы вакантность 
комплексов классов А и В составля-
ет всего 2,5%, или 152 тыс. кв. м.

Дарья Андрианова,  
Виталий Гайдаев,  
Алина Савицкая

Фонды  
пополняются  
складами
Бывшая структура «Сбера»  
выкупает логопарк

Уменьшение ассортимента не-
продовольственных товаров 
в рознице из-за ухода с россий-
ского рынка части иностран-
ных брендов способствовало 
увеличению спроса на эти кате-
гории в онлайн-канале. Самы-
ми быстрорастущими здесь ста-
ли средства для стирки и пред-
меты гигиены, показав за 2022 
год прирост интернет-продаж 
более чем на 96%. Тренд поддер-
живает инвестиции площадок 
в скидки и трафик. 

Средства для стирки и предме-
ты гигиены стали самыми быстро-
растущими сегментами по прода-
жам в онлайн-канале среди товаров 
повседневного спроса (FMCG), гово-
рится в исследовании NielsenIQ. По 
данным аналитиков, за 2022 год он-
лайн-продажи средств для стирки 
выросли на 96,8% год к году, предме-
тов женской гигиены — на 96,1%. На 
79,9% увеличился спрос на средст-
ва по уходу за телом, на 67,9% — на 
средства для полости рта и бритья, 
на 65,8% — на средства для уборки.

Годом ранее, согласно Nielse-
nIQ, лидерами по темпам прироста 
онлайн-продаж FMCG были снеки 
и холодные напитки. В 2022 году он-
лайн-продажи FMCG в целом выро-
сли на 43,5%.

Прирост спроса на бытовую 
химию и средства гигиены в он-
лайн-канале отмечается в условиях 
сокращения ассортимента этих ка-
тегорий в традиционной рознице. 
По данным NielsenIQ, в 2022 году ас-
сортимент непродовольственных 
товаров в магазинах уменьшился 

на 16,2% год к году, что может объяс-
няться пересмотром формата работы 
в РФ части глобальных компаний по-
сле начала военных действий на Ук-
раине.

Поставки средств личной гиги-
ены приостановила американская 
Johnson & Johnson (бренды O.B., Care-
free и др.), а P&G (марки Ariel, Lenor, 
Pampers, Always и пр.) объявила о со-
кращении местного ассортимента 
и отказе от инвестиций в скидки. 
Крупнейшие розничные сети в та-
ких условиях активно увеличивали 
долю товаров под собственными 
торговыми марками.

Один из основателей и гендирек-
тор производителя средств гигиены, 
косметики и бытовой химии Nappy-
Club Роман Квиникадзе говорит, что 
переключению потребителей на он-
лайн также способствовали повыше-
ние розничных цен и сокращение 

маркетинговых бюджетов трансна-
циональных компаний в РФ.

Исполнительный директор Ас-
социации производителей пар-
фюмерии, косметики, товаров 
бытовой химии и гигиены Петр Боб-
ровский связывает опережающий 
рост онлайн-продаж бытовой химии 
и средств гигиены с временным со-
кращением уровня скидок в обыч-
ных магазинах.

В Wildberries говорят, что сегмент 
FMCG в 2022 году стал лидером по 
объемам продаж, а наибольшие тем-
пы роста — на 158% — показали хо-
зяйственные и чистящие средства. 
В компании связывают это с выходом 
в онлайн новых продавцов таких то-
варов, что приводит к расширению 
предложения и спроса.

В Ozon отметили, что во время 
осенних распродаж на FMCG прихо-
дилось около 80% самых покупаемых 

товаров. Бытовая химия — одна из са-
мых востребованных категорий, ас-
сортимент которой в 2022 году вырос 
почти вдвое за счет новых азиатских 
и российских брендов, говорят там. 

По словам Романа Квиникадзе, 
для производителей выход в онлайн 
проще и дешевле, чем в классиче-
скую розницу. К примеру, указывает 
он, китайский бренд женской гиги-
ены Sisters при старте онлайн-про-
даж поставил на площадке цены, 
сравнимые с уже популярными по-
зициями, что помогло быстро найти 
покупателей. Кроме того, говорит го-
сподин Квиникадзе, для e-commerce 
продвижение FCMG становится важ-
ной частью стратегии, так как позво-
ляет обеспечить возврат клиентов, 
регулярность покупок и прогнози-
руемый спрос. Поэтому площадки 
компенсируют цены, проводят мар-
кетинговые акции, гонят трафик, 
указывает он.

Руководитель направления трафи-
ка и конверсии российской Unilever 
(Domestos, Cif, Dove, «Чистая линия») 
Дарья Вилижанина говорит, что по-
требители сегодня стараются тща-
тельнее планировать покупки и при-
обретают за один раз больше единиц 
продукции, выбирая менее дорого-
стоящие позиции, что приводит к за-
мене привычных брендов аналогами 
из более низких ценовых категорий.

Директор по работе с ритейлом 
NielsenIQ Константин Локтев отмеча-
ет, что тренд на экономию поддержи-
вает онлайн-продажи в России — по-
купатели сравнивают цены и находят 
выгодные предложения.

Анатолий Костырев

E-commerce любит чистоту
Бытовая химия и товары для гигиены стали больше продаваться онлайн

Формат малоформатных фит-
нес-студий начал привлекать 
сторонних инвесторов. По ин-
формации „Ъ“, директор осно-
ванного Романом Абрамовичем 
музея «Гараж» Антон Белов по-
лучил 17% в сети студий вело-
тренировок Rock the Cycle. Сдел-
ка может быть частью финан-
сирования проекта господином 
Абрамовичем. Участники рын-
ка считают формат перспектив-
ным, но сложным для получе-
ния прибыли.

Директор основанного Романом 
Абрамовичем и Дарьей Жуковой му-
зея «Гараж» Антон Белов стал вла-
дельцем 17% ООО «Рок Сайкл», раз-
вивающего сеть фитнес-студий Rock 
the Cycle. Изменения в ЕГРЮЛ вне-
сены 2 марта. Остальными 83% вла-
деет основатель и гендиректор ком-
пании Олег Рудаков. По данным 
ЕГРЮЛ, доли в «Рок Сайкл» в залоге 
у господина Абрамовича. Издание 
Inc. со ссылкой на источник, близ-
кий к управляющей активами биз-
несмена Millhouse, ранее сообщало, 
что Роман Абрамович был кредито-
ром проекта.

• «Рок Сайкл» предлагает 45-минут-
ные велотренировки. Абонемент на 
30 тренировок стоит 26,9 тыс. руб., 
подписка на 15 тренировок в тече-
ние 30 дней — 12 тыс. руб. Сейчас 

компания управляет двумя студия-
ми в Москве, одной в Санкт-Петер-
бурге, а также продает франшизу. 
Инвестиции в открытие — 20 млн 
руб., обещанная рентабельность — 
25,62%. В 2021 году выручка «Рок 
Сайкл» была 52,3 млн руб., чистый 
убыток — 4,23 млн руб.

Собеседник „Ъ“ в финансовых кру-
гах отмечает, что Антон Белов уже 
много лет возглавляет «Гараж» и мо-
жет участвовать в «Рок Сайкл» «как до-
веренное лицо Романа Абрамовича». 
Руководитель практики правового со-
провождения ВЭД коллегии адвока-
тов «Регионсервис» Мария Любимо-
ва уточняет, что участие в капитале, 
в частности, позволяет блокировать 
корпоративные решения и может 
быть способом оформить возврат ин-

вестиций через сделки обратной про-
дажи доли, например, через опцион.

Собеседник „Ъ“ на фитнес-рын-
ке считает, что «Рок Сайкл» может 
быть и личной инвестицией Антона 
Белова. По данным «СПАРК-Интер-
факс», сейчас ему принадлежат доли 
в нескольких проектах. Среди них — 
производитель смесей для завтраков 
и батончиков «Гранола.Лаб», прода-
вец компьютерных аксессуаров 
«Гикбордс», пространство с магази-
ном и галереей «Фотодепартамент». 
Представители Millhouse, музея «Га-
раж» и Олег Рудаков не предостави-
ли комментарии. Антон Белов не от-
ветил „Ъ“ в социальных сетях.

Президент Национального фит-
нес-сообщества (НФС) Елена Силина 
отмечает, что пока cycle-студии зани-
мают незначительную долю рынка, 
но у формата есть перспективы из-за 
высокой эффективности трениро-
вок. По ее словам, такие проекты мо-
гут располагаться в небольших по-
мещениях, в том числе в офисных 
и торговых центрах. Затраты здесь 
сильно зависят от класса оборудова-
ния: один тренажер может стоить от 
30 тыс. до 550 тыс. руб., поясняет го-
спожа Силина — это оборудование 
не такое высокотехнологичное, как 
беговые дорожки, но и на его стои-
мости сказывается осложнившаяся 
из-за санкций логистика.

Президент холдинга Alex Fit-
ness Алексей Ковалев считает 
cycle-студии интересным форма-
том, но сложным с точки зрения 
бизнеса. По его словам, такие объ-
екты обычно требуют больших 
инвестиций и приносят меньше 
прибыли, чем классический фит-
нес-центр. Каждая тренировка в сту-
дии — это расходы, как правило, 
на достаточно известного тренера, 
а продажа дополнительных услуг, 
на чем могут зарабатывать клубы, 
здесь не предусмотрена, поясняет 
господин Ковалев.

По прогнозам НФС, в этом году 
в России может открыться около 
400 фитнес-клубов, в основном не-
больших залов и студий. Основа-
тель сети Velobeat Ася Шпильман 
говорит, что после объявления ча-
стичной мобилизации осенью 2022 
года загрузка заметно сократилась, 
но с начала 2023 года бизнес стал 
показывать хорошие результаты. 
Velobeat, отмечает она, уже работа-
ет по франшизе в Санкт-Петербурге 
и планирует развитие в новых ре-
гионах через партнеров. Хотя экс-
перт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская большого потенциала спроса 
на формат cycle-студий в регионах 
не видит. 

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Инвесторы нажали на педали
Директор «Гаража» стал совладельцем фитнес-студий
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Мы видим,  
как финансовые 

организации  
«впаривают» продукты,  

не подходящие  
для неквалифицированных 

инвесторов
— Эльвира Набиуллина,

глава Центробанка РФ,  
в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

154,1 миллиарда 
рублей
общий оборот фитнес-
индустрии по итогам 
2022 года, по данным 
Национального 
фитнес-сообщества
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ИСТОЧНИК: РИТЕЙЛ-АУДИТ NIELSENIQ, 2022 ГОД К 2021 ГОДУ.
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В прокате — комедия «Очень пло-
хая семейка» (The Estate) Ди-
на Крейга, более известного как 
сценарист фильма Фрэнка Оза 
«Смерть на похоронах» (2007). 
Крейг, мастер тошнотворных гэ-
гов и наигранной мизантропии, 
верен своему авторскому почер-
ку. На взгляд Михаила Трофи-
менкова, эта верность или, если 
угодно, упертость режиссера — 
единственное, за что его при же-
лании можно уважать.

ин Крейг владеет ав-
торским приемом, по-

зволяющим отсеивать свою аудито-
рию. Прием заключается в том, чтобы 
в самое начало фильма вставить фи-
зиологическую шуточку уж такого ха-
рактера, чтобы «не его» зрители выбе-
жали из зала, а остались только те, кто 
готов на дальнейшие эксперименты 
над своей нервной системой.

В «Смерти на похоронах» такой шу-
точкой была мощная дефекация се-
нильного дядюшки в инвалидном 
кресле. В «Очень плохой семейке» — 
беготня героинь с уткой, переполнен-
ной мочой тетушки Хильды (Кэтлин 
Тёрнер). Пережившим эту беготню 
уже нипочем и полноценное раскры-
тие Крейгом темы неудачного онаниз-
ма старого секс-маньяка Билла (Дэнни 
Винсон), и вербальный юмор, выдер-
жанный в жанре «не будь ты моей те-
тей, я бы тебе засадил».

Но в конце концов понятие хо-
рошего или плохого вкуса обоюдоо-
стро. Вульгарность, пусть и не в слу-
чае Крейга, сама по себе может быть 
эстетической категорией. «Очень 
плохая семейка» очень плоха не по-
тому, что обращена к «телесному 
низу». Главное прегрешение режис-
сера в другом.

Англичанин Крейг снял в Новом 
Орлеане комедию на типично бри-
танскую тему погони за наследством. 

Расклад как в классическом фарсе. 
Есть злобная и богатая карга Хильда, 
которой жить осталось всего ничего. 
И есть толпа ее племянниц, племян-
ников и их близких, соревнующихся 
в знаках внимания умирающей ведь-
ме, чтобы завладеть ее состоянием.

Возглавляют толпу сестрички-ис те-
рички Мэйси (Тони Коллетт) и Саван-
на (Анна Фэрис). У этих владелиц про-
горающего семейного кафе замашки 
припортовых гопниц. Плюс их свод-
ная сестра Эллен (Кейла Монтерросо 
Мейя), чья башка увенчана угрожа-
ющими бараньими рогами: прожор-
ливая девочка свихнулась на фэн-
тези-игре «Подземелья и драконы». 
Плюс сексуально переозабоченный 
Дик (Дэвид Духовны). Плюс нью-йорк-
ская стерва Беатрис (Розмари Деу-

итт) с мужем-шеф-поваром Джейм-
сом (Рон Ливингстон). Подкаблучник 
Джеймс окажется единственным фи-
гурантом этого буйнопомешанного 
стада, который вовремя покинет дей-
ствие фильма.

Да еще тот самый Билл — школь-
ная зазноба Хильды. Случайно уз-
нав об их влечении полувековой — 
в лучшем случае — давности, Мэйси 
и Саванна попробуют подложить его 
на ложе Хильды: дескать, в благодар-
ность за такой подарочек тетушка от-

даст им предпочтение при выборе 
наследников. Не беда, что Билл обна-
ружится в вонючей реабилитацион-
ной трущобе для секс-преступников: 
его можно помыть и приодеть. Беда 
в том, что подростковые чувства бес-
смертны: перспективы Билла ока-
жутся самыми многообещающими.

Но жанровый секрет фарса 
о борьбе за наследство заключен 
в контрасте между внешним лоском 
соперников и их внутренним сво-
лочизмом. Маски цивилизованных 

людей должны с соперников сле-
тать постепенно, пусть даже ради 
миллионного состояния они тетуш-
ку готовы угробить изначально. Од-
нако эти маски они по законам жан-
ра должны хотя бы некоторое время 
носить так, чтобы из-под сбивших-
ся личин не выглядывали с первых 
же кадров упырьи клыки. Нет-нет, 
мы понимаем, что перед нами упы-
ри, но правила игры требуют даже 
от упырей какое-то время соблю-
дать правила поведения в хорошем 
обществе. Неизбежная драка, если 
не перестрелка, между антигероями 
комична только в том случае, когда 
личины сброшены.

У Крейга никакого контраста меж-
ду видимостью и сущностью нет. Из-
начально перед нами предстает 
толпа дегенератов и хабалок, един-
ственным движущим чувством ко-
торых является алчность, алчность 
и еще раз алчность. Пусть так, но они 
даже и не пытаются скрывать при-
роду своей внезапно вспыхнувшей 
любви к тете Хильде. Зрачки сужены 
от жадности, пена клокочет на губах, 
словно их всех покусала бешеная со-
бака. Пальцы сводит судорога жад-
ности, лингвистическому богатству 
колкостей, которыми потенциаль-
ные наследники обмениваются, по-
завидует любой бомж.

Впрочем, «Очень плохая семей-
ка» — редкий пример фильма, кото-
рому на пользу пошло введение Гол-
ливудом этнических квот. У одной 
из буйных сестричек есть афроаме-
риканский поклонник Джефф (Гичи 
Гамба). Простой рабочий парень, не-
искушенный в алчной мерзости бы-
тия, сентиментальный и невероят-
но слезливый. Ну как не заплакать, 
если тебя собираются перевести ра-
ботать на Аляску, а у тебя даже «нет 
теплого пальта». Или же застав неве-
сту со всей ее родственной кодлой 
за безобразными разборками? Вот 
и зрителю проще всего идентифи-
цировать себя с Джеффом и плакать, 
плакать, плакать. Ну не смеяться же 
вот над этим.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Наследственные эксперименты
Как «Очень плохая семейка» Дина Крейга нарушает законы фарса

Д

В легендарном берлинском теа-
тре «Шаубюне ам Ленинер Плац» 
состоялась премьера «Чайки» 
по пьесе Чехова в постановке хо-
рошо известного в том числе 
и в России немецкого режиссера, 
художественного руководите-
ля театра Томаса Остермайера. 
Рассказывает Эсфирь Штейнбок.

акое это дерево?» — 
спрашивает Нина Заречная у Трепле-
ва в первом акте «Чайки». «Вяз»,— от-
вечает Константин. Ан нет, никакого 
вяза, на сцене «Шаубюне» стоит пла-
тан. Да такой, что всем платанам пла-
тан, во все пространство и сцены, 
и зрительного зала, так что не толь-
ко актеры, но и зрители, как под ог-
ромный зонтик, умещены под его 
раскидистой кроной и тщательно 
изготовленными зелеными листоч-
ками. Первые зрительские ряды 
устроены полукруглом, и актерам 
для игры остается только небольшое 
пространство перед деревом, а поза-
ди него — подсвеченный экран во 
весь задник. Платан служит и свиде-
телем, и участником действия: перед 
началом на толстой ветви возлежит 
Маша, как и положено, вся в черном, 
оттуда же Нина Заречная потом взы-
вает к людям, львам, орлам и куро-
паткам, а еще позже она увлекает на 
дерево неловкого Тригорина. Да и фи-
нальный выстрел Треплев соверша-
ет, спрятавшись за могучим стволом. 

В первом действии сквозь крону 
пробивается солнце, в листьях слы-
шен беззаботный щебет пичужек, 
Треплев даже сует в листья микро-
фон — чтоб все слышали птичий кон-
церт. В четвертом действии каркают 
вороны и капает дождь. Бывалых де-
ятелей театра натуралистически из-
готовленное дерево и звуки при-
роды вдруг заставляют вспомнить 
о великих чеховских спектаклях Пе-
тера Штайна, когда-то поставленных 
в этом же театре. Но предательская 
ностальгия быстро улетучивается — 
в новом спектакле художественно-
го руководителя «Шаубюне» Томаса 
Остермайера, как несложно догадать-
ся, нет ни герметичного, почти ар-
хеологического историзма штай-
новских работ, ни почтения перед 
каноническим чеховским текстом, 
ни увлечения таинственной Россией. 
Обстоятельства места действия из пь-
есы словно «вымыты»: не упомина-
ются ни Харьков, ни «банк в Одессе», 
ни «киевский мещанин», ни Елец, ни 
«Славянский базар». Аркадина один 

раз восклицает что-то про Москву, но 
это она, современная вздорная ак-
триса, видимо, просто вспомнила 
о другой пьесе Чехова. (Из примет ро-
дины налицо разве что банка с соле-
ными огурцами, которую Тригорину 
приносит клоунесса Маша.) Нет и на-
мека на реконструированную ког-
да-то Петером Штайном «четвертую 
стену»: собранные на маленькой пло-
щадке актеры волей-неволей обра-
щаются к зрителям. Не вовлекая их 
в действие, к ним апеллируют, слов-
но советуются, ищут поддержки сво-
им мыслям и словам.

Не отходя от пьесы ни в смысле 
сюжета, ни в последовательности 
событий, ни в структуре текста, То-
мас Остермайер разрешил актерам 
импровизировать, чтобы прибли-
зить текст спектакля к современной 
речи и современным людям. Будучи 
мастером тонким и чутким, он в то 
же время не позволил им ни излиш-
него радикализма, ни бесконтроль-
ного «потока сознания», ни вульгар-
ной актуальности. Лишь уточнил, 
кое-где обострил, на свой вкус ожи-
вил и приблизил текст к реальности. 
И вот Треплев хочет не только «новых 
форм», но и «новых перспектив и но-
вых протагонистов», обвиняет мать 
в коммерческом успехе и в том, что 
она любит подписывать коллектив-
ные письма. Шамраев ругается на во-
дителей, паркующих машины около 
ворот. Доктор Дорн, говоря о женщи-

нах и о своем славном прошлом, кон-
кретизирует свою врачебную специ-
ализацию — гинеколог, а лучшим 
городом своего долгого зарубежного 
путешествия называет Калькутту (ну 
кого, право, сейчас удивишь Генуей, 
до которой полтора часа лететь, и ее 
людской толпой). Все это — лишь не-
сколько примеров изменений, сде-
ланных, повторюсь, под надзором 
умного режиссерского глаза.

Итак, вежливо исправленный Че-
хов, найденный под одной из самых 
фотогеничных декораций последне-
го времени и в исполнении блестя-
щих (в большинстве своем) артистов 
«Шаубюне». Вообще, Остермайер ста-
вит первую из четырех великих пьес 
Чехова не впервые — прежде были 
постановки в Амстердаме и в театре 
«Види-Лозанн» с французскими акте-
рами. Все спектакли оказались раз-
ными, ничем друг на друга не похо-
жими. И во всех Остермайер ищет 
ответ на вопрос, где в «Чайке» искус-
ство и сколько в ней любви. Берлин-
ская версия, пожалуй, самая краси-
вая, самая ироничная, но, наверное, 
и самая трезвая, самая безнадежная. 
Здесь нет смысла взвешивать и срав-
нивать, кому из главных персонажей 
отмерено больше таланта, а кому — 
успеха. Вряд ли Треплев Лауренца 
Лауфенберга талантлив. Нервный 
и амбициозный молодой человек, 
он легко сбивается на истерику, но 
не способен предъявить ничего сто-
ящего — в своем спектакле он вы-
ступает танцовщиком: практически 
обнажившись и обмотавшись про-
зрачной тканью телесного цвета, он 
претенциозно, но неловко извивает-
ся, получив потом вполне заслужен-
ную уничижительную оценку мате-
ри — «позавчерашний авангард!».

Вряд ли здесь талантлива и Нина. 
Актриса Алина Вимбай Штрелер 
цветом кожи темнее всех остальных 
в ансамбле, но вряд ли это то обстоя-
тельство, которое современные нор-
мы цивилизованного поведения 
требуют не замечать. Ведь Нина — 
другая, она единственная, кто не жи-
вет в доме. В начале истории она 
гостья, в конце — брошенная Три-
гориным несчастная женщина, жер-
тва «успешного (белого) мира», кото-
рой, кажется, не суждено состояться 
в жизни. Аркадина, какой она выш-
ла у Штефани Айдт, вполне состоя-
лась, но благополучие ее никак не 
свидетельствует ни о масштабе лич-
ности, ни о сценическом даровании. 
Нет, под платанами «Шаубюне» на 
сей раз ни в искусство, ни в любовь 
не верят. Томас Остермайер скепти-

чески смотрит на современное «че-
ховское» общество, но за этим ма-
стерским разочарованием очень 
увлекательно наблюдать.

Самый яркий персонаж спектакля 
получился у блестящего актера Йо-
ахима Мейерхофа. Его Тригорин — 
остроумная и точная карикатура. Он 
совсем не моложавый любовник, 
а потрепанный самовлюбленный 
тип, записывающий на бумажные 
карточки не просто удачные выраже-
ния, а чуть ли не вообще все, что слы-
шит от окружающих людей. Рассеян-

ный и инфантильный, но при этом 
цепкий и насмешливый литератор 
с водруженными на кончик носа оч-
ками и длинными волосами по обо-
дку сияющей лысины, которые он 
то и дело нервно расчесывает. Объ-
ясняя Нине секреты творчества, он 
садится за раскладной столик, весь 
покрытый своими карточками-заго-
товками. Тригорин смешон и нелеп, 
но по-своему неуязвим. Как и огром-
ное дерево, которому по большому 
счету нет дела до людей, играющих 
в жизнь под его ветвями.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Платан накрыл «Чайку»
Томас Остермайер поставил великую чеховскую пьесу

Огромное бутафорское  
дерево становится  
в «Чайке» Остермайера 
и свидетелем,  
и участником действия  
ФОТО SCHAUBUHNE /  

JOACHIM MEYERHOFF

Контраст между внешним 
лоском претендентов 
на наследство и их  
внутренним сволочизмом 
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По итогам 19-го тура лидер чем-
пионата России «Зенит» восста-
новил отрыв в восемь очков от 
«Спартака». Хотя петербуржцы 
едва не допустили осечку в до-
машнем матче с «Химками», выр-
вав победу лишь в компенсиро-
ванное время — 3:2. «Ростов» 
у себя еле-еле обыграл «Пари 
Нижний Новгород» — 2:1. И толь-
ко ЦСКА уверенно разобрался 
с «Крыльями Советов» — 4:0.

осле того как «Спартак», 
не без труда одолевший «Факел», со-
кратил отставание от «Зенита» до пяти 
очков, лидеру премьер-лиги нужно 
было побеждать «Химки» и возвра-
щать комфортную для себя разницу, 
чтобы не создавать интригу в чемпи-
онской гонке собственными руками 
и еще на ровном месте. Никто и не 
сомневался, что петербуржцы игра-
ючи справятся с командой, находив-
шейся на предпоследней, 15-й строч-
ке в турнирной таблице. Да, «Химки» 
до неузнаваемости изменились 
в межсезонье, основательно пере-
тряхнув состав, но не настолько, что-
бы на равных тягаться с «Зенитом».

Хозяева «Газпром Арены» повели 
после очередного, уже 15-го в нынеш-
нем чемпионате гола Малкома, кото-
рый сейчас очень хорош и нисколь-
ко не переживает о том, что в зимнее 
трансферное окно сорвался его пере-
ход во французский ПСЖ. Правда, за-
бив, Малком и компания сбросили 
обороты и даже позволяли химча-
нам владеть мячом. Но после пере-
рыва оформивший российское граж-
данство бразилец оформил и второй 
дубль подряд, обогнав по дополни-
тельным показателям спартаков-
ца Квинси Промеса в споре лучших 
бомбардиров. Напомним, дважды 
Малком отличился и в предыдущем 
матче с «Нижним Новгородом».

При счете 2:0 «Зенит» вообще по-
считал, что игра уже сделана, и попла-
тился за свою самоуверенность. Сна-
чала петербуржцы забыли на дальней 
штанге Бутту Магомедова, а затем 
упустили Александра Руденко, кото-
рый заработал пенальти в столкнове-
нии с голкипером Михаилом Кержа-
ковым. Магомедов снова был точен, 
а основное время встречи между тем 
подходило к концу. И все же главный 
тренер «Химок» Спартак Гогниев не 
помог «Спартаку». Густаво Мантуан не 
дал состояться сенсации и на 92-й ми-
нуте головой замкнул подачу Арсена 
Адамова, предголевой пас которому 
отдал все тот же Малком. Пусть и на 
нерве, «Зенит» победил — 3:2, набрал 
48 очков и опять дистанцировался от 
красно-белых на восемь пунктов.

ЦСКА принимал «Крылья Сове-
тов» и продемонстрировал сверхна-
строй на победный результат, тем 
более что у него появился шанс срав-
няться с занимающим четвертое 
место «Динамо», которое накануне 
проиграло «Краснодару». К тому же 
армейцы и сами потерпели три по-
ражения кряду. Их наставник Вла-
димир Федотов, наверное, впервые 

использовал связку нападающих Фе-
дор Чалов—Антон Заболотный, и эта 
тактическая задумка сработала.

Москвичи подавили соперника 
высоким прессингом и еще в первом 
тайме заколотили три мяча. Редко по-
падающий в стартовый состав Забо-
лотный полностью оправдал доверие 
тренера, забил всегда важный пер-
вый гол и принял непосредственное 
участие в третьем, автором которого 
стал Чалов. А еще Иван Обляков на-
казал гостей за потерю у своей штраф-
ной площади. Самарцы действовали 
уж очень робко, что в принципе им 
несвойственно, и даже по-спортивно-
му наглый Владимир Писарский был 
не похож на самого себя. Один из луч-
ших бомбардиров чемпионата отме-
тился только парой корявых ударов.

Разве что во втором тайме «Кры-
лья» навязали ЦСКА какой-то контр-
футбол, когда тот переключился уже 
на энергосберегающий режим. Обе 
команды наверняка держали в уме, 
что в среду им предстоит провес-
ти первый матч в полуфинале Куб-
ка России. Это будет, скорее всего, 
другая история, а сейчас армейцы 
выглядели на порядок сильнее. 
Виллиан Роша с углового отправил 
четвертый мяч в самарские воро-
та и окончательно прибил подопеч-
ных Игоря Осинькина, которые так 
и не сподобились хотя бы на гол пре-
стижа. Выиграв 4:0, ЦСКА с 32 очка-
ми догнал «Динамо» и приблизился 
к замыкающему тройку «Ростову».

Впрочем, у клуба с берегов Дона 
еще оставался домашний матч с рас-
полагавшимся гораздо ниже «Ниж-
ним Новгородом», в котором он 
представлялся фаворитом. Хотя 
и в межсезонье, и особенно после 
поражения от «Локомотива» в прош-
лом туре к команде Валерия Карпи-
на было много вопросов. Возникло 
ощущение, что она начинает сдавать 
после неожиданного взлета в первой 
части чемпионата и ее ожидает борь-
ба не со «Спартаком» за серебряные 
медали, а в лучшем случае с теми же 
«Динамо» и ЦСКА за бронзу.

«Ростов» и во встрече с нижего-
родцами имел проблемы. Напада-
ющий гостей Тимур Сулейманов 
запорол, пожалуй, самый опасный 
момент в первом тайме, который 
закончился вничью 0:0. Во втором 
вратарю хозяев Сергею Песьякову 
тоже приходилось выручать. Но на 
55-й минуте ошибся его нижегород-
ский коллега Никита Гойло, мах-
нувший кулаком мимо мяча, чем 
воспользовался Андрей Лангович. 
Однако вскоре «привез» и ростов-
ский защитник Виктор Мелехин, 
который выдал Сулейманову про-
сто идеальную передачу на пустые 
ворота. Потом арбитр чуть не при-
думал пенальти в пользу «Ростова», 
но VAR его поправил. А вот в дру-
гом эпизоде VAR уже углядел нару-
шение в штрафной нижегородцев, 
и Максим Осипенко с 11 метров 
принес ростовчанам победу — 2:1. 
Так что они по-прежнему отстают от 
«Спартака» всего на два очка.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» справился 
с восстанием Спартака
«Химки» потрепали нервы лидеру премьер-лиги

Стартовый раунд нынешнего ро-
зыгрыша Кубка Гагарина, еще 
не завершившись, успел прев-
ратиться в чрезвычайно неорди-
нарное событие по меркам КХЛ. 
Впервые на самой ранней ста-
дии play-off она предстала лигой 
с очень высоким уровнем конку-
ренции, ничуть не уступающим 
уровню конкуренции в НХЛ. А в чи-
сле жертв его неожиданного роста 
может оказаться действующий 
обладатель главного приза КХЛ 
ЦСКА, которому в следующий круг 
нужно пробиваться через седьмой 
матч с «Северсталью».

тот раунд, который уже пре-
одолели шесть клубов — «Ак Барс», 
«Адмирал», «Авангард», СКА, «Локо-
мотив» и «Торпедо»,— и в самом деле 
выглядит чем-то наподобие анома-
лии. Ну или можно сказать, что он 
выглядит безусловным поводом для 
гордости для тех, кто отвечает за раз-
витие КХЛ.

На протяжении чуть ли не всей 
истории существования хоккейного 
проекта, насчитывающей уже полто-
ра десятилетия, список его минусов, 
возможно, возглавлял минус, больно 
режущий глаз всем, кто вниматель-
но следит и за НХЛ, которая для оте-
чественной лиги служила чем-то вро-
де эталона. Речь о невысоком уровне 
конкуренции. Факт, что каждый се-
зон в КХЛ существовало слишком 
четкое разделение на ниши. Каждый 
сезон в ней рядом с маленькой груп-
пкой гигантов, нацеливающихся на 
Кубок Гагарина — вечных или вре-
менно обросших мускулами, взле-
тевших наверх на год-два,— сущест-
вовал огромный отряд середняков 
и аутсайдеров, бодаться с гигантами 
и не мечтающий. И 1/8 финала иде-
ально эту особенность подчеркивала.

В play-off, что в НХЛ, что в КХЛ, 
выходят 16 клубов. Но если в севе-
роамериканской лиге фактически 
любой из них готов идти до конца, 
а выигрыш команды, с трудом про-
рвавшейся через «регулярку», над ее 
победителем иногда не считают серь-
езной сенсацией, то в лиге, распола-
гающейся в Евразии, все всегда было 
куда проще и преснее. Формат с пол-
ноценным, до четырех выигрышей 
в серии, стартовым раундом в КХЛ 
появился в 2011 году, в четвертом ее 
сезоне. С тех пор состоялась дюжина 
стартовых раундов play-off (включая 
раунд трехлетней давности в остано-
вившемся после него в связи с пан-
демией коронавируса сезоне), и ни 
один из них не походил на классиче-
ский стартовый раунд play-off НХЛ — 
с жестокой борьбой в большинстве 
пар, с поставленными на поток нео-
жиданностями.

Среди этих 12 раундов вообще не 
было таких, которые обошлись бы 
без «сухих», в четырех матчах, раз-
громов. Более того, в девяти из них 
таких серий, без намека на интригу, 
набралось аж по три из восьми. Сре-
ди этих 12 раундов в четырех не на-
шлось пар, дотянувших до седьмого 
матча, а еще в трех седьмой матч слу-
чился один-единственный.

Наиболее логично измерять гра-
дус интриги общим количеством 
встреч в раунде. Так вот, в предыду-
щие 12 лет за скромнейшую отметку 
в 40 игр (это как если бы все серии за-
вершились со счетом 4:1) оно не пе-
ревалило аж пять раз. В прошлом ро-
зыгрыше, правда, серия «Йокерита» 
со «Спартаком» сорвалась из-за вы-
хода из КХЛ на фоне специальной 

военной операции на Украине фин-
ского клуба, но, даже если бы ее про-
вели, шансы перекрыть рубеж были 
бы не так уж велики, учитывая, что 
в остальных семи сыграли 35 мат-
чей. А рекорд по этому показателю 
держался долго-долго — с 2011-го, то 
есть с момента имплементации се-
миматчевого формата, по 2014 год 
стартовые раунды Кубка Гагарина со-
стояли из 44 встреч.

В этом смысле 1/8 финала текуще-
го розыгрыша и вправду бесцеремон-
но выбросила на помойку тренды 
КХЛ. В ней все было наперекор при-
вычным показателям. Суммарное ко-
личество встреч — 48, «сухих» серий 
нет вовсе, и только в двух дело огра-
ничилось пятью матчами — со сче-
том 4:1 «Авангард» разобрался с «Си-
бирью», а «Локомотив» — с «Витязем». 
Еще в шести костер интриги пылал — 
и, как правило, ярким пламенем. Это 
касается в том числе серий, в которых 
имелся стопроцентный «бумажный» 
фаворит. Могучие СКА и «Ак Барс», 
выигравшие регулярный чемпионат 
в Западной и Восточной конференци-
ях, прежде чем одолеть минское «Ди-
намо» и «Нефтехимик» в шести встре-
чах, жутко помучились, оказываясь 
по ходу серий в роли отстающих, хотя 
раньше на соперников настолько низ-
кого формально статуса едва ли обра-
тили бы внимание, проехавшись по 
ним асфальтовым катком. А до седь-
мого матча дело дошло в двух сериях. 

И с сенсациями сейчас нако-
нец все более или менее в порядке. 
В 2020 году из-за пандемии корона-
вируса «Адмирал» потерпел финан-
совый крах и был вынужден про-
пустить целый сезон, вернувшись 
в КХЛ еще более заурядным слаба-
ком, чем был раньше. В марте 2023-го 
владивостокцы, протиснувшись 
в play-off, выкинули из него креп-
кий и наверняка не сомневавшийся 
в том, что будет как минимум бить-
ся в финале конференции, «Салават 
Юлаев». В минувшем сезоне «Торпе-
до» не попало в play-off, а до этого 
в пяти розыгрышах сходило как раз 
в 1/8 финала. В этом сезоне торпе-
довцы с новым наставником — хок-
кейной легендой Игорем Ларионо-
вым — совершили трансформацию 
из ничем не примечательной коман-
ды в команду с классной, в стиле до-
рожащих шайбой грандов игрой 
и классными результатами, а в вос-
кресенье добили в шестом матче се-
рии сильное московское «Динамо».

Наконец, на горизонте маячит 
еще одна, совсем уж громоподобная, 
сенсация. На максимальную дистан-
цию растянулись серии «Автомоби-
листа» с «Металлургом» и, главное, 
ЦСКА с «Северсталью». Причем уве-
ренность и спокойствие, с которыми 
череповчане вчера разнесли армей-
цев, забросив им три безответные 
шайбы, заставляют думать, что в седь-
мом матче действующим обладате-
лям Кубка Гагарина просто не будет.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Американский раунд
1/8 финала play-off  
удивила уровнем конкуренции

Лидер «Зенита» Малком  
(№10) забил два мяча 
в матче с «Химками»  
и помог своей команде  
сохранить комфортное  
лидерство в чемпионате  
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Попытка Петра Яна снова вплот-
ную приблизиться к чемпион-
скому званию UFC, основного 
промоушена в смешанных еди-
ноборствах (MMA), в легчайшем 
весе (до 61 кг), еще недавно при-
надлежавшему российскому бой-
цу, обернулась полным крахом. 
Ян впервые в своей карьере по-
терпел такое поражение, которое 
не назовешь ни спорным, ни слу-
чайным. Грузин Мераб Двалишви-
ли имел над россиянином подав-
ляющее преимущество в скорости 
и активности на протяжении всех 
пяти раундов, и теперь именно 
ему в ближайшем будущем, веро-
ятно, предстоит драться за титул.

тог поединка в Лас-Вегасе 
между Петром Яном и Мерабом Два-
лишвили — двумя бойцами, распо-
лагающимися в рейтинге UFC вплот-
ную к верхушке и, следовательно, 

выяснявшими, кому из них наверня-
ка выпадет шанс стать претендентом 
на чемпионский титул,— безуслов-
ная сенсация. И дело не в том, что Ян, 
который совсем недавно, пару лет на-
зад, владел этим званием и вообще 
в какой-то момент считался безуслов-
ным лидером легчайшего веса, ко-
тировался повыше менее опытного 
в смысле участия в топовых поедин-
ках Двалишвили. В конце концов, 
в UFC аутсайдеры часто бьют и фаво-
ритов куда более явных. Дело в стили-
стике этой осечки российского бой-
ца, которая на хорошо знающих его 
биографию должна была произвести 
впечатление шоковое.

В послужном списке Петра Яна за 
время выступлений в смешанных 
единоборствах до столкновения с Ме-
рабом Двалишвили значились четы-
ре поражения. Но все они были очень 
специфическими — почти и не пора-
жения вовсе. В 2016 году, еще будучи 
совсем «сырым» бойцом, Ян уступил 
раздельным решением судей Маго-

меду Магомедову. Следующие три 
проигрыша относятся уже к перио-
ду после его выхода на пик в главном 
в MMA промоушене.

Весной 2021 года Петр Ян расстал-
ся с завоеванным несколько месяцев 
назад титулом, проиграв Алджамей-
ну Стерлингу из-за дурацкой ошиб-
ки: в горячке нанес уже практически 
поверженному сопернику запрещен-
ный удар коленом в голову. В 2022-м 
в повторном столкновении со Стер-
лингом Ян, успевший перед ним одо-
леть Кори Сэндхагена, в концовке 
имел подавляющее преимущество, 
а первые раунды были более или ме-
нее равными. Однако два арбитра из 
трех разглядели победителя в еле до-
тянувшем до финиша Стерлинге, и их 
вердикт встретило в штыки чуть ли 
не все бойцовское сообщество, вклю-
чая главу UFC Дейну Уайта. Наконец, 
в конце октября прошлого года двое 
из трех арбитров снова предпочли 
ему оппонента — Шона О’Мэлли, хотя 
отрезки доминирования Яна в окта-

гоне были достаточно длинными, 
а у О’Мэлли их не наблюдалось.

И в принципе казалось, что неу-
томимый, готовый работать без пауз 
Петр Ян может проиграть бесспор-
но только из-за какого-то исключи-
тельно неудачного стечения обсто-
ятельств. Но Мераб Двалишвили 
разобрался с ним так, как разбирают-
ся матерые бойцы с бойцами, начи-
нающими свой профессиональный 
путь в элитном промоушене и еще не 
привыкшими к новому уровню со-
противления после прежнего, во вто-
росортных организациях.

Это не было счастливое озарение, 
посетившее грузина. Это была демон-
страция тотального превосходства во 
всех аспектах: и тех, что представля-
лись его сильными сторонами, и тех, 
что на такие явно не тянули. Ну, допу-
стим, в отличие от Яна, Двалишвили 
никогда не слыл элитным «ударни-
ком». В Лас-Вегасе он нанес 202 попа-
дания в цель, комбинируя выстрелы 
руками и жалящие лоукики, против 

всего 87 у россиянина. Грузин, прав-
да, подтвердил предположение, что 
нокаутер из него так себе, но урон Ян 
в любом случае получил серьезный 
и заканчивал бой с заплывшим пра-
вым глазом и, кажется, жутко болев-
шей опорной левой ногой.

Но еще ярче картина, связанная 
с борцовской составляющей мат-
ча. За пять раундов Мераб Двалиш-
вили предпринял 49 попыток тейк-
даунов — переводов противника 
в партер. Это был новый рекорд UFC. 
А прежний — 33 попытки амери-
канского тяжа Кейна Веласкеса — 
держался аж с 2012 года. Из этих на-
скоков Двалишвили в результат 
воплотились 11, но и это жутко мно-
го. Так часто на полу Ян не оказывал-
ся никогда. А сам он, в свою очередь, 
борьбой Двалишвили фактически не 
беспокоил.

И самое важное. Козырем Петра 
Яна всегда была «физика», умение 
добавить на финише. В этом бою Ме-
раб Двалишвили, резко стартовав, не 

снизил темп вплоть до его заверше-
ния, все время опережая Яна на пол-
такта или целый такт, хотя грузин 
еще не проводил пятираундовые мат-
чи и вроде бы обязан был под занавес 
марафона испытывать дискомфорт. 
Но нет, он продолжал совершать ата-
кующие действия с фантастической 
периодичностью, чуть ли не каждую 
секунду.

Это судейское решение не таило 
в себе загадок. Все трое арбитров от-
дали выигрыш с максимальным пе-
ревесом — 50:45 — одержавшему де-
вятую подряд победу Двалишвили. 
Надо полагать, скоро подарят ему 
участие и в чемпионском поединке, 
тем более что с Алджамейном Стер-
лингом грузин дружит и даже трени-
руется вместе. Судьба же Яна покры-
та густым туманом. Во всяком случае, 
после трех подряд срывов, какими 
бы спорными ни смотрелись два из 
них, редко кого оставляют в авангар-
де очереди за титулом.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Петр Ян не сдал физику
Мераб Двалишвили победил российского бойца с подавляющим перевесом

1/8 финала
Серии до четырех побед
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

«Адмирал»—«Салават Юлаев» 3:2. Счет в серии 4:2.

«Нефтехимик»—«Ак Барс» 2:4. Счет в серии 2:4.

«Металлург»—«Автомобилист» 6:3.  
Счет в серии 3:3. Седьмой, решающий матч  
пройдет 14 марта в Екатеринбурге.

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

«Динамо» (Мн)—СКА 2:4. Счет в серии 2:4.

«Динамо» (М)—«Торпедо» 1:2 (овертайм).  
Счет в серии 2:4.

«Северсталь»—ЦСКА 3:0. Счет в серии 3:3.  
Седьмой, решающий матч пройдет 14 марта  
в Москве.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 16 3 1 53:9 48

2. «Спартак» 12 4 3 45:22 40

3. «Ростов» 11 5 3 35:27 38

4. «Динамо» 9 5 5 35:24 32

5. ЦСКА 9 5 5 34:20 32

6. «Ахмат» 9 2 8 30:29 29

7. «Краснодар» 8 5 6 36:32 29

8. «Оренбург» 9 1 9 38:40 28

9. «Сочи» 8 4 7 29:36 28

10. «Урал» 7 4 8 24:30 25

11. «Крылья Советов» 5 5 9 20:30 20

12. «Нижний Новгород» 5 4 10 23:34 19

13. «Локомотив» 5 4 10 24:35 19

14. «Факел» 1 11 7 24:37 14

15. «Химки» 3 4 12 19:40 13

16. «Торпедо» 1 4 14 9:33 7

19-й тур
«Сочи»—«Оренбург» 0:4
Капленко, 45; Перес, 50; Башич, 67; Ковалев, 74.

«Торпедо»—«Урал» 0:1
Влут, 65.

«Спартак»—«Факел» 3:2
Промес, 18, 41; Мартинс Перейра, 87 — Аппаев, 43; 
Рабеи, 45+4 (пен.).

«Ахмат»—«Локомотив» 0:1
Пиняев, 11. Удаления: Магкеев, 20 (2 ж.к.); Ненахов 
(оба — «Локомотив), 60 (2 ж.к.).

«Краснодар»—«Динамо» 3:1
Боржес, 24, 67; Кривцов, 90+3 — Тюкавин, 19. 
Удаление: Нгамалё («Динамо»), 58.

«Зенит»—«Химки» 3:2
Малком, 19, 55; Мантуан, 90+2 — Магомедов, 75, 
85 (пен.).

ЦСКА—«Крылья Советов» 4:0
Заболотный, 24; Обляков, 26; Чалов, 42; Роша, 75.

«Ростов»—«Пари Нижний Новгород» 2:1
Лангович, 55; Осипенко, 90+4 (пен.) —  
Сулейманов, 64.
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